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VoRwoRt
Ganz fest habe ich mir vorgenommen, 
im ersten Vorwort des Jahres nichts 
über  Inzidenzzahlen, tests und Imp-
fungen zu schreiben. auch nicht über 
Regeln, an die sich die Mehrheit gehal-
ten und eine Minderheit hinwegge-
setzt hat. Dazu ist alles gesagt und ge-
schrieben. Ich denke, es geht mir wie 
vielen unserer leserinnen und leser: 
nach 14 Monaten Pandemie haben 
alle genug. 
Den Mitgliedern von Vereinen in un-
serer Gemeinde dürfte der wert und 
Sinn von Gemeinschaft, diese Verbin-
dung untereinander, die gegenseitige 
Unterstützung und falls es braucht das 
Mitgefühl noch stärker ins Bewusst-
sein gerückt sein. Gemeinsam ist bes-
ser als einsam und bleibt mehr denn je 
eine wichtige lebenserfahrung.
Viele Menschen haben darüber ge-
staunt, dass auch ein entschleunigtes 
leben möglich ist. Dass man innehal-
ten muss um zu erkennen, was das 
leben wirklich lebenswert macht. Es 
ist gut möglich, dass Menschen ihre 
werteskala neu ordnen. Und dazu 
kommt die Erkenntnis, dass es bisher 
unterschätzte Berufe gibt, die unsere 
Gesellschaft am laufen halten. Men-
schen, die andere schützen, pflegen, 
heilen und versorgen. auf sie kommt 
es an und sie würden es sich verdie-
nen, wenn zusätzlich zum applaus 
nachhaltig auch die finanzielle Wert-
schätzung käme.
14 Monate mit dem Corona-Virus ha-
ben aber auch gezeigt, wie gut es uns 

letztlich geht. wir hatten und haben 
alles, wovon Millionen von Menschen 
nur träumen können: Zugang zu fri-
schen lebensmitteln, sauberes trink-
wasser, sichere Energieversorgung, 
hervorragende medizinische Versor-
gung und ein schützendes Dach über 
dem Kopf. Bei allem Gejammer muss 
man sich das immer wieder vor augen 
halten. 
Die Hoffnung ist groß, dass uns die 
langsam wiederkehrende normalität 
jetzt dauerhaft erhalten bleibt – und 
wenn es mit dem grünen Pass sein 
soll. Gesellschaft funktioniert eben 
nur, wenn alle gemeinsam Verant-
wortung tragen – für sich selbst, aber 
auch für die anderen. Der ehemalige 
amerikanische Präsident Bill Clinton 
hat die wichtigkeit dieses Gedankens 
schon lange vor der Corona-Pandemie 
erkannt: „Ihr sollt nicht nur nehmen, 
sondern auch geben. Zusammen wer-
den wir es schaffen. Ich glaube weiter-
hin an einen Ort namens Hoffnung.“ 
Mit gemeinsamen anstrengungen 
wird es gelingen, unsere Dorfzeitung 
„Das Mühlrad“ auch in Zukunft regel-
mäßig erscheinen zu lassen. Für das 
laufende Jahr wurde entschieden, nur 
drei ausgaben zu machen - die nächs-
te im Sommer und dann wieder zu 
weihnachten. Bis dahin allen Gesund-
heit, Zuversicht und viel Freude beim 
lesen wünscht

Gebhard Mair

Redaktionsschluss für die 

nächste ausgabe:  

31. Juli 2021
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GESChÄtZtE BÜRGERInnEn UnD BÜRGER

Mehr als ein Jahr ist seit dem aus-
bruch der Corona-Pandemie vergan-
gen und noch immer ist kein Ende 
in Sicht. alles erinnert, wie in der 
ahrntaler Chronik beschrieben, an 
die Spanische Grippe, die von 1918 
bis zum Jahr 1920 weltweit wütete 
und nach zwei Jahren - wie vom Erd-
boden verschluckt - verschwunden 
war. Diese Grippe forderte damals 
weltweit rund 50 Mio. todesopfer. 
Im gesamten tauferer ahrntal mit 
Mühlwald gab es opfer zu beklagen. 
In Prettau beispielsweise wurden im 
Februar 1920 laut Chronik täglich 
zwei Menschen zu Grabe getragen.
Mit der fortgeschrittenen medizi-
nischen ausrüstung und guten Ge-
sundheitseinrichtungen sowie unter 
Mithilfe aller Bürgerinnen und Bür-
ger konnte die Corona-Pandemie ei-
nigermaßen in Schach gehalten wer-
den. ohne der guten medizinischen 
Versorgung wären wir in Sachen Rei-
sefreiheit noch viel schlechter dran. 
lockdown dürfte das Unwort des 
letzten Jahres sein und stammt aus 
amerika, als 1918 von der Stadt 
new York ein ausgehverbot verord-
net wurde um die ausbreitung der 
Spanischen Grippe in den Griff zu 
bekommen. lockdown ist also nicht 
eine Erfindung der heutigen Genera-
tion.     
Die Maßnahmen gegen die Ausbrei-
tung des Virus wurden und werden 
teilweise heute noch unterschätzt 
von manchen Menschen, die nur an 
sich denken und nicht auf ihre Mit-
bürgerinnen und Mitbürger schauen 
wollen. Deshalb ein appell an alle, 
wie auch vom landeshauptmann 
an uns gerichtet: haltet euch konse-
quent an die Vorgaben es landes, 
damit wir so schnell wie möglich 

wieder zur normalität und Freiheit 
zurück gelangen können.
Die Gemeindeverwaltung ist der-
zeit intensiv mit der Umsetzung von 
Projekten beschäftigt, die noch im 
letzten Jahr in auftrag gegebenen 
wurden. Derzeit arbeiten der Ge-
meindeausschuss sowie der Gemein-
derat auch in Form von verschie-
denen arbeitsgruppen intensiv an 
neuen Vorschlägen für die zukünfti-
ge Entwicklung der Gemeinde. alle 
Ratsmitglieder sind voll motiviert 
und wollen zum allgemeinwohl und 
Entwicklung der Gemeinde beitra-
gen, in welcher Form auch immer, 
ganz unter dem Motto: „Gemeinsam 
sind wir stark“. 
Die Gemeindeverwaltung ist dabei, 
die durch den Schneedruck im ver-
gangenen Dezember entstandenen 
Schäden, die erst mit der Schnee-
schmelze zum Vorschein gekommen 
sind, zu beheben. Voraussichtlich 
gibt es einen Beitrag vom Zivilschutz 
für die kaputten leitplanken, die im 
gesamten Gemeindegebiet eine Un-
menge an Kosten verursachen wer-
den. 
Das ganze wegenetz, sei es Forst-
straßen wie Wanderwege und touris-
tische Einrichtungen wie Bänke und 
Beschilderung wurden ebenfalls arg 
in Mitleidenschaft gezogen und müs-
sen wieder in Stand gesetzt werden. 
Ein Dank gebührt jenen Bürgern, die 
in schon Vergangenheit, aber sicher 
auch jetzt wieder unentgeltlich Re-
paraturarbeiten an diesen Infrastruk-
turen in Ihrer nähe vornehmen.  
am 30. april war Spatenstich zum 
Bau des Gass-Pietersteinbach-tun-
nels an der Landesstraße. Bei dieser 
Gelegenheit möchte ich mich im 
namen aller Bürgerinnen und Bür-

ger bei den Grundeigentümern her-
mann Grüner - Pietzer und Josef und 
leo oberhuber – wengerhof, für ihr 
wohlwollen durch die zur Zurverfü-
gungstellung des Grundes herzlich 
bedanken.  
Mit dem Bau dieses tunnels wird das 
letzte nadelöhr beseitigt, um Mühl-
wald und lappach jederzeit sicher 
erreichen zu können. Ein besonde-
rer Dank geht an landesrat Daniel 
alfreider, die landesregierung sowie 
an Valentino Pagani und Karl Ber-
nard vom amt für tiefbau, welche 
die Umsetzung dieses Projektes 
nach 40jährigem tauziehen jetzt er-
möglichen. Schon die Bürgermeister 
Friedrich Mair und Josef Unterhofer 
sowie der Gastronom und langjäh-
rige Kommandant der Feuerwehr 
Mühlwald hartmann oberlechner 
haben immer wieder bei der lan-
desverwaltung interveniert, damit 
dieses Vorhaben irgendwann um-
gesetzt wird. Mit der Realisierung 
dieses Vorhabens kommen wir als 
Gemeinde in Sachen Sicherheit einen 
erheblichen Schritt in die richtige 
Richtung weiter. 

wenn der april heuer im Schnitt auch 
einige Grad kühler war als die Jahre 
zuvor, wünsche ich allen Bürgerin-
nen und Bürgern unserer Gemeinde 
und jenen in der Ferne nach diesem 
anstrengenden winter eine schöne 
und gesunde Frühlingszeit. 

Euer Bürgermeister
Paul Niederbrunner    
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RotE, BlaUE UnD GElBE ZonEn 

Prinzipien des Gefahrenzonenplanes - Steinschlag birgt große Gefahren

Der Gefahrenzonenplan ist ein Do-
kument, das für die urbanistische 
Planung in einer Gemeinde unab-
dingbar ist und steht in der Bedeu-
tung über dem Bauleitplan der Ge-
meinde. Kurzum: eine ausweisung 
von Zonen ist nur im Einklang mit 
dem Gefahrenzonenplan mög-
lich. Die Gemeinde Mühlwald hat 
schon im Jahr 2018 den auftrag 
zur ausarbeitung an die Bieterge-
meinschaft in.ge.na, Geologie und 
Umweltschutz und Ingenieurbüro 
Kessler vergeben.
Im März wurden Gemeinderä-
te und Vertreter des lokalen Zi-
vilschutzes in einer Videokonfe-
renz über die Bedeutung und das 
Zustandekommen des Gefahren-
zonenplanes informiert, wobei 
Marco Molon von der Firma in.ge.
na die Moderation inne hatte.
Grundsätzlich ist der Gefahrenzo-
nenplan eine technische Studie, 
welche relevante naturgefahren 
und Prozesse analysiert. Unter-
sucht werden nur jene Flächen, 
die urbanistisch, also für eine 
eventuelle Verbauung, von Be-
deutung sind. Berücksichtigt wer-
den Gefahren mit einer wieder-
kehrszeit von maximal 300 Jahren. 

als relevante Bereiche werden 
Siedlungsgebiete und ein Umkreis 
von 300 Metern angesehen, bei 
Einzelhöfen ein Umkreis von 50 
Metern. Untersucht werden die 
drei Gefahren wasser, lawinen 
und Massen, also Erdreich und 
Gesteine. Für alle drei Gefahren 
werden eigene Pläne erstellt, die 
am Ende aber zusammengeführt 
werden und so den Gefahrenzo-
nenplan ergeben. Die Gefahrenzo-
nen werden in gelbe (mittelhohe 
Gefahr), blaue (hohe Gefahr) und 
rote Zonen (sehr hohe Gefahr) ein-
geteilt. In den gelben Zonen darf 
alles gebaut werden, es werden 
jedoch technische hinweise für 
eine absicherung gegeben. auch 
in den blauen Zonen ist ein Bau 
weiterhin möglich, allerdings mit 
Auflagen bzw. unter Berücksichti-
gung und Realisierung von Schutz-
vorrichtungen. Dies ist schon ein 
Gebot und muss berücksichtigt 
werden. Ein Bauverbot gilt hinge-
gen für die roten Zonen. Die tech-
niker haben aber auch mitgeteilt, 
dass durch Schutzbauten es mög-
lich ist, dass Zonen neu bewertet 
und evtl. auch rückgestuft werden 
können, denn der Gefahrenzonen-
plan ist ein dynamisches Instru-
ment, welches immer wieder an-
gepasst werden muss. 
Bei bereits bestehenden Gebäu-
den in einer roten Zone ist ein 
abbruch, aber kein wiederaufbau 
möglich. Die Kubatur kann auch 
in landwirtschaftliches Grün ver-
legt werden. Eine ordentliche und 
außerordentliche Instandhaltung 
der Gebäude ist aber jederzeit 

möglich.
Bei bestehenden Gebäuden in ei-
ner blauen Zone ist ein abbruch 
und wiederaufbau möglich, wenn 
dabei die Gebäudesicherheit er-
höht wird. auch das ausweisen 
von Bauzonen in einer blauen Zone 
ist möglich, wenn die Gemeinde 
nachweisen kann, dass es keine 
besseren alternativen gibt. Keine 
Einschränkungen gibt es hingegen 
in gelben Zonen, abgesehen von 
einer Kompatibilitätsstudie, die 
zwingend vorgeschrieben ist.
Untersucht wurden 104 Quadrat-
kilometer im Gemeindegebiet, der 
Bereich des Mühlwalder Baches 
und insgesamt 47 nebenbäche. 
neben den der Bevölkerung bes-
tens bekannten lawinenstrichen 
und Murbrüchen und ihren aus-
läufern hat sich gezeigt, dass vor 
allem Steinschlag eine permanen-
te und steigende Gefahr darstellt. 
In diesem Zusammenhang wurde 
klar betont, dass Steinschlagnet-
ze zwar einen bestimmten Schutz 
bieten, Schutzdämme aber un-
gleich wirksamer sind. 
Der Gemeinderat hat die Einlei-
tung zum Verfahren am 27. Aoril 
genehmigt. Jetzt haben die Bür-
ger 30 Tage die Möglichkeit, in 
den Plan Einsicht zu nehmen 
- entweder auf der Homepage 
der Gemeinde oder direkt im 
Gemeindeamt. 
Dann liegt es dann an der Gemein-
de, in enger absprache mit den 
zuständigen landesämtern ent-
sprechende Schutzmaßnahmen zu 
planen und umzusetzen. 

Gebhard Mair
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BÜChER BlEIBEn GUtE UnD VERlÄSSlIChE FREUnDE

Bibliotheksrat neu bestellt - Großer Dank an die ehrenamtlichen Mitarbeiterinnen

anfang Jänner hat sich der neu 
gewählte Bibliotheksrat zum ers-
ten Mal getroffen und die Wei-
chen für die nächsten fünf Jahre 
gestellt. Dem Bibliotheksrat gehö-
ren folgende Mitglieder an: Paul 
niederbrunner, Brigitte Strauss, 
Gebhard Mair, Sabine niederwie-
ser und Bibliotheksleiter lambert 
Außerhofer. Zur Vorsitzenden des 
Bibliotheksrates gewählt wur-
de Gemeindereferentin Brigitte 
Strauss, zu ihrer Stellvertreterin 
die Schulleiterin Sabine nieder-
wieser.
Corona hatte auch die Bibliothek 
fest im Griff, denn diese mus-
ste im Jahr 2020 vom 9. März bis 
zum 15. Mai geschlossen werden. 
Dennoch konnte Bibliotheksleiter 
Lambert Außerhofer einen um-
fangreichen tätigkeitsbericht für 
das Jahr 2020 vorlegen. Diesem 
war zu entnehmen, dass 206 neue 
Medien angekauft und bearbeitet 
wurden. 228 Medien wurden im 
abgelaufenen Jahr aus dem Be-
stand genommen. Insgesamt ver-
fügte die Bibliothek am Ende des 
Jahres über 3.169 Bücher, 12 Zeit-

schriften, 293 CDs und hörbücher 
sowie 110 DVDs.
trotz aller Einschränkungen konn-
ten zwei Treffen der „Bücherba-
bys“ organisiert und durchgeführt 
werden. Regen Zuspruch erfuhr 
auch die aktion „lesesommer 
2020 – lesen und gewinnen“, bei 
der unter allen teilnehmern ein 
Reisegutschein verlost wurde. 50 
Besucher wurden beim Bücher-
flohmarkt Anfang September 
gezählt und auch zum tag der 
Bibliotheken konnte im oktober 
noch ein Gedichte-abend mit Son-
ja hartner und Michaela Grüner 
von der Stadtbibliothek Bruneck 
durchgeführt werden. Besonders 
wichtig war und bleibt die enge 
Zusammenarbeit mit dem Kinder-
garten und der Grundschule, die 
regelmäßig in die Bibliothek kom-
men. trotz aller Einschränkun-
gen wurden im Jahr 2020 4.247 
Entlehnungen verzeichnet und 
es wurden bei 158 Jahreslesern 
1.271 Besucher gezählt. Möglich 
war die Umsetzung des umfang-
reichen tätigkeitsprogrammes 
nur, weil der Bibliotheksbetrieb 

von neun ehrenamtlichen Mitar-
beiterinnen gewährleistet wird, 
welche insgesamt 554 unentgelt-
liche Stunden für die Dorfgemein-
schaft geleistet haben. Bürger-
meister Paul niederbrunner und 
sein Stellvertreter Gebhard Mair 
dankten im namen der Gemein-
deverwaltung für den wertvollen 
Beitrag, den die freien Mitarbeite-
rinnen der Bibliothek leisten und 
hoben die Bedeutung der Bücher 
hervor in Zeiten, wo soziale Kon-
takte nur eingeschränkt möglich 
sind. Ganz besonders dankten sie 
dem Bibliotheksleiter lambert 
Außerhofer, der die Bibliothek mit 
Kompetenz und weitsicht, vor al-
lem aber mit viel herzblut führt.

Gebhard Mair

Bei der landesweiten Sommerleseaktion der landesabtei-
lungen Deutsche und Italienische Kultur „lesen im liege-
stuhl“ ging von den sieben Hauptpreisen einer in unsere Ge-
meinde. hannah aschbacher aus lappach wurde für ihr Bild 
zu „Immer on“ ausgezeichnet. Eingeschickt wurden 69 Vi-
deos und 229 Fotos.  Corona bedingt wurde der Preis in den 
örtlichen Bibliotheken überreicht. Die leseaktion wird auch 
im Sommer 2021 wieder durchgeführt.                                       gm

EIn lESEPREIS GEht naCh laPPaCh
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auch wenn die Prognosen nach 
dem lockdown im Frühjahr sehr 
unsicher waren, hat sich am Ende 
des Jahres gezeigt, dass das Jahr 
2020 für das Ausflugsziel Neves-S-
tausee ein hervorragendes war. 

nicht nur die vielen Feriengäste, 
sondern auch viele einheimische 
Bürger haben einen abstecher zu 
dem auf 1.860 Metern gelegenen 
Stausee und seine Umgebung ge-
macht. Die Schrankenanlage war 

vom 3. Juni bis zum 27. oktober in 
Betrieb.
Positiv niedergeschlagen hat 
sich dies in den Einnahmen, die 
mit 108.545,89 Euro sehr hoch 
ausgefallen sind. Die ausgaben, 
dazu zählen unter anderem die 
Containermiete für die wCs, der 
Kauf von tickets, die wartung für 
die Schrankenanlage, ein neues 
Lesegerät und die regelmäßige 
Betreuung der Schrankenanlage 
beliefen sich  auf 19.852,82 Euro. 
nach abzug dieser Spesen blie-
ben am Ende des Geschäftsjahres 
88.693,07 Euro, welche im ver-
traglich festgelegten Verhältnis 
von 60 Prozent für die Gemeinde 
Mühlwald und 40 Prozent für die 
Fraktion lappach aufgeteilt wur-
den.

Gebhard Mair

NEVES-STAuSEE IST EIN TOurISTENMAGNET

Ausflugsziel gut besucht - Für Gemeinde und Fraktion bleiben über 88.000 Euro

aUF DREI BERGStRaSSEn wIRD IntEnSIV GEBaUt
Nach den ersten Straßenbauten 
anfang der 1970er Jahre wurden 
landesweit fast alle höfe mit Stra-
ßen erschlossen und damit eine 
wichtige Voraussetzung für die 
Bewohnbarkeit der Berggebie-
te geschaffen. Aber Bergstraßen 
sind anfällig und halten dem zu-
nehmenden Verkehr und immer 
größeren Gewichtsbelastungen  
nicht stand. Die Instandhaltung 
der rund 60 Kilometer langen 
Bergstraßen im Gemeindegebiet 
ist und bleibt für die Gemeinde 
Mühlwald eine der größten Her-
ausforderungen, aber auch höchs-
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te Priorität für die nächsten Jahre.
Heuer werden auf drei Straßen-
abschnitten wichtige arbeiten 
durchgeführt. Auf der Straße 
Koflberg, wo schon in den letz-
ten Jahren verschiedene teilab-
schnitte realisiert wurden, bekam 
die Firma Kofler & rech AG aus 
olang den Zuschlag für das aus-
geschriebene Baulos. Die Firma 
hatte auf die ausschreibungssum-
me von 263.800,20 Euro von den 
acht Bietern mit einem abschlag 
von 11,27 % das beste angebot 
gemacht. Den zweithöchsten ab-
schlag machte die Firma nordbau 
Peskoller Gmbh mit 8,10 Prozent, 
gefolgt von Karl wieser ohG (mi-
nus 7,22%), Huber & Feichter 
Gmbh (minus 7,17 Prozent) und 
transbagger Gmbh (minus 6,30 
Prozent).
noch mehr Interessenten – 14 
Firmen reichten ein angebot ein 
- gab es für die Instandsetzung 
der Zufahrtsstraßen Gornerberg 
mit einer ausschreibungssumme 
von 945.861,56 Euro. Gewonnen 
hat die ausschreibung die Firma 
niederwieser Bau Gmbh mit ei-
nem abgebot von 28,61 Prozent. 
Dicht auf den Fersen war ihr das 
Unternehmen nordbau Peskoller 

mit einem abschlag von 27,90 
Prozent, gefolgt von Brunner Mat-
thias und leiter Paul ohG (minus 
25,80 Prozent), t.M.G. SCaVI s.r.l. 
(minus 18,23 Prozent) und Impre-
sa Costruzioni Calzá s.r.l. (minus 
18,00 Prozent).
Bereits nach ostern mit den ar-
beiten begonnen wurde auf dem 
abschnitt Kreuzung Mairhofberg 
– Hanskofl, wo neben der Sanie-
rung der Straße auch die Erneue-
rung der trinkwasserleitung und 
die Verlegung von leerrohren 
für Strom realisiert wird. ausge-
schrieben wurden diese arbeiten 
für 319.000 Euro, wobei das Un-
ternehmen Moser & Co. GmbH 
aus Bruneck mit einem abgebot 
von 27,63 Prozent den Zuschlag 
erhalten hat. auf den nächsten 
Plätzen folgten Brunner Mat-
thias und leiter Paul ohG (minus 
22,30 Prozent), niederwieser Bau 
Gmbh (minus 22,22 Prozent), hu-
ber & Feichter GmbH (minus 20,20 
Prozent) und nordbau Peskoller 
Gmbh (minus 19,90 Prozent). 
angeboten hatten bei dieser ar-
beit insgesamt 10 Baufirmen. Mit 
dem abschluss dieser arbeiten 
sind auch die Voraussetzungen 
für eine unterirdische Verlegung 

der Stromleitung geschaffen. Da 
die Sanierung des abschnittes 
abfalterer – hopfgartner erst für 
das Jahr 2022 vorgesehen ist, die 
Straße aber gerade in diesem Be-
reich in einem extrem schlechten 
Zustand ist, wird die Gemeinde 
noch heuer den Straßenbelag vor-
übergehend so herrichten lassen, 
dass ein ordentliches Befahren 
möglich ist.

Gebhard Mair

Die Gemeindeausschuss hat be-
schlossen, an der aktion „Summer-
card“ des Schwimmbades Cascade 
in Sand in taufers teilzunehmen. 
Die Sommeraktion läuft vom 14. 
Juni bis zum 19. September. Kon-
kret übernimmt die Gemeinde für 
jedes Sommerticket den Betrag 
von 20 Euro, welchen die Bürger 
dann weniger bezahlen müssen. 

Mit der Summercard kostet der 
Eintritt während des genannten 
Zeitraumes für Erwachsene dann 
146,60 Euro, für Kinder von 4 bis 
14 Jahren 62,60 Euro. Jugendli-
che bis 18 Jahre und Senioren ab 
65 Jahren bezahlen 90,60 Euro.  
Familienkarten (Eltern und alle 
Kinder bis 14 Jahre) kosten 316,60 
Euro und werden von der Gemein-

de mit einem Beitrag von 60 Euro 
unterstützt. 
Mit dieser Maßnahme soll ein kon-
kreter Beitrag zur Entlastung der 
Familien geleistet  und die Fami-
lien auch animiert werden, das 
Freizeit- und Schwimmangebot in 
nächster Umgebung zu nützen.

Gebhard Mair

VERGÜnStIGtE EIntRIttSPREISE In DER CaSCaDE
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haUSPFlEGEDIEnSt ISt wERtVollE hIlFE

451 Betreuungsstunden geleistet und 858 Essen auf Rädern zugestellt 

Die Biomülltonnen werden im Jahr 
2021 an folgenden tagen gewa-
schen (mittwochs, zugleich mit der 
Entleerung): 
12. Mai - 2. Juni - 16. Juni - 30. Juni 

- 14. Juli - 4. august - 18. august - 
1. September - 15. September - 6. 
oktober - 20. oktober 
Rest- und Biomüllsammlung
an den beiden Feiertagen 2. Juni 

und 8. Dezember (beide Mittwoch) 
wird der Rest- und Biomüll trotz-
dem durchgeführt. 

Der Hauspflegedienst der Bezirks-
gemeinschaft Pustertal ist eine 
nicht wegzudenkende Unterstüt-
zung für pflegende Angehörige 
und hat im Jahr 2020 im tauferer 
ahrntal 7.387 Betreuungsstun-
den geleistet, wovon 451 Stun-
den auf die Gemeinde Mühlwald 
fallen. Dazu kommen noch 526 
leistungen (47 Mühlwald) in der 
tagesstätte. Der Dienst Essen auf 
Rädern hat 12.083 Essen zuge-
stellt, davon 858 Essen in unse-
rer Gemeinde. Die Essen werden 
im altersheim St. Josef in Sand in 

taufers gekocht und von dort aus 
in die verschiedenen haushalte 
transportiert. aktiv unterstützt 
wurde der Dienst Essen auf Rä-
dern wieder von Freiwilligen, von 
denen drei auch aus unserer Ge-
meinde kommen. Ihnen gebührt 
ein aufrichtiger Dank.
Die gesamten Kosten für den 
Hauspflegedienst beliefen sich 
auf 839.000 Euro, wovon das land 
Südtirol rund 500.000 Euro und 
damit 60 Prozent übernimmt. Der 
anteil der Privaten durch die zu 
entrichtenden tarife deckte 26 

Prozent, der anteil der Gemein-
den rund 15 Prozent, wobei sich 
der anteil an den erbrachten leis-
tungen orientiert. Je mehr leis-
tungen in einer Gemeinde in an-
spruch genommen werden, desto 
höher fällt der Gemeindeanteil 
aus. In Zahlen ausgedrückt hat 
die Gemeinde Mühlwald für den  
Hauspflegedienst, der auf viele 
engagierte und sehr gut ausge-
bildete Sozialbetreuerinnen  zäh-
len kann, für das Jahr 2020 9.777 
Euro beisteuern müssen.

Gebhard Mair

Das Südtiroler landesmuseum für 
Volkskunde organisiert, gemein-
sam mit dem Stadtarchiv Bruneck 
und dem Verein „Geschichte und 
region/Storia e regione“, im 

Spätherbst 2021 eine arbeits-
tagung zum thema „Bäuerliche 
Kleinarchive im historischen ti-
rol“. In meinem Beitrag möchte 
ich mich mit der Überlieferungssi-
tuation in einer kleineren Südtiro-
ler Gemeinde, nämlich Mühlwald, 
beschäftigen.
Dabei bin ich auf Mithilfe angewie-
sen: wer besitzt noch ein „Kleinar-
chiv“, das heißt so genannte 
„briefliche Gerechtigkeiten“, auf 
Pergament oder Papier abgefasst, 

Urkunden, wie Kaufverträge, In-
ventare, Verlassenschaftsabhand-
lungen, Vormundschaftsrechnun-
gen, waldbriefe und Ähnliches? 
Es geht in einem ersten Schritt 
nur darum, zu erfassen, wie viele 
höfe/Familien überhaupt noch 
über so ein archiv verfügen, wie 
umfangreich dieses ist und wie 
weit es zurückreicht. 
Kontakt: Brigitte Strauß
brigitte.strauss@landesmuseen.it
tel.: 348 64 31 746

aUFRUF: BÄUERlIChE KlEInaRChIVE

waSChUnGEn DER BIoMÜlltonnEn
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MÜhlwalDER PolItIKER hattEn nötIGEn wEItBlICK

Gemeindesekretär Paul Bergmeister geht nach Bruneck - Rückblick auf 14 schöne Jahre

Herr Bergmeister, der Beruf des 
Gemeindesekretärs ist ein sehr 
verantwortungsvoller. Welche 
Ausbildung haben Sie gemacht 
und wo?
nach der handelsoberschulmatu-
ra im Jahr 1997 in Bruneck habe 
ich ein Jahr in wien und dann drei 
Jahre in Innsbruck Rechtswissen-
schaften und Betriebswirtschafts-
lehre studiert. Danach kamen 
einige Versuche, einen Berufs-
weg einzuschlagen, die für mich 
nicht erfolgreich verlaufen sind: 
anwaltspraktikum in Bozen, eine 
notarschule in neapel, das nota-
riatspraktikum sowie ein Grund-
buchführerkurs. trotzdem durfte 
ich in all diesen Bereichen Kennt-
nisse mitnehmen, die bei meiner 
heutigen arbeit als Gemeindese-
kretär sehr nützlich sind.
Mit dem Befähigungslehrgang 
zum Gemeindesekretär in Bozen 
habe ich im herbst 2005 begon-
nen und dann im Frühjahr 2007 die 
Befähigungsprüfung abgelegt.

Herr Bergmeister, wann und wo 
haben Sie als Gemeindesekre-
tär begonnen, bevor Sie nach 
Mühlwald gekommen sind?
Meine tätigkeit als Gemeindese-
kretär begonnen habe ich mit ei-
ner befristeten Beauftragung in 
Prettau im Juni 2007. Der damali-
ge Prettauer Bürgermeister, alois 
Brugger, hat anscheinend meine 
arbeit gegenüber dem damaligen 
Mühlwalder Bürgermeister, Josef 
Unterhofer, lobend hervorgeho-
ben. Darauf hat mich Josef Unter-
hofer gefragt, ob ich bereit wäre, 

auch die Gemeinde Mühlwald zu 
betreuen. Ich habe spontan zu-
gesagt und dann am 1. oktober 
2007 in Mühlwald angefangen. 
nach abwicklung eines wettbe-
werbes wurde ich dann am 1. april 
2008 unbefristet angestellt.

War der Job als Gemeindese-
kretär gleich Ihr erster oder ha-
ben Sie vorher noch andere Be-
rufserfahrungen gemacht?
Vor meiner tätigkeit als Gemein-
desekretär habe ich für ca. 2 Jahre 
in der landesverwaltung im Be-
reich Gesundheitswesen gearbei-
tet.

Viele Jahre haben Sie mit Mühl-
wald und Prettau zwei Gemein-
den betreut. Worin lag der Reiz 
bei dieser Zusatzherausforde-
rung?
Die herausforderung bei der Be-
treuung von 2 Gemeinden besteht 
darin, dass man sich die Zeit sehr 
gut einteilen muss, wenn man 
auf dem Schreibtisch etwas wei-
terbringen will. Daher muss man 

mögliche Synergien maximal nut-
zen, um Zeit zu sparen.

In 13 Jahren in einer Gemein-
de haben Sie einige Verwalter 
kommen und gehen sehen. Wie 
würden Sie die Schwerpunkt-
setzung und Ausrichtung der 
Mühlwalder Gemeindeverwal-
tung beschreiben?
Ich glaube, Mühlwald hatte im-
mer sehr rührige Politiker, die es 
immer wieder geschafft haben, 
die erforderlichen Geldmittel zu 
organisieren. Gleichzeitig hatten 
die Mühlwalder Politiker auch 
den nötigen weitblick, um strate-
gisch wichtige Infrastrukturen zu 
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errichten: als Beispiele seien hier 
die wasserkraftwerke, die Fern-
heizwerke und das Glasfasernetz 
genannt.

Gab/gibt es Mühlwalder Be-
sonderheiten (in der Herange-
hensweise), die Sie festgestellt 
haben? Gibt es vielleicht sogar 
Unterschiede/Besonderheiten 
zwischen Prettauern und Mühl-
waldern?
In beiden Gemeinden sind über 
viele Jahrhunderte immer wieder 
leute abgewandert. Geblieben 
sind diejenigen, die die nötige Zä-
higkeit und tüchtigkeit hatten, die 
man braucht, um hier gut leben zu 
können. Das haben 
die Bewohner von 
Mühlwald und Pret-
tau gemeinsam. 
allgemeine Unter-
schiede zwischen 
den Bewohnern der 
beiden Gemeinden 
sind mir – abgese-
hen von dialektalen 
Eigenheiten – ei-
gentlich nicht aufge-
fallen.

Welche Projekte 
werden Sie als he-
rausfordernd, aber wichtig und 
wertvoll in guter Erinnerung be-
halten?
Ich denke, dass der ausbau des 
Glasfasernetzes für die Bewohner 
einer Berggemeinde wie Mühl-
wald von großer Bedeutung ist. 
wenn man diesbezüglich den 
anschluss verpasst hätte, würde 
sich das auf Betriebe und private 
haushalte sehr negativ auswirken. 
Gerade die Covid-19-Krisenzeit 
hat uns das deutlich vor augen 
geführt: Für einen Verwaltungs-

angestellten, der im home-of-
fice arbeiten muss oder für eine 
lehrperson, die von zu hause aus 
Fernunterricht halten muss, ist 
eine schnelle Internetverbindung 
unabdingbar. Beim Projekt zum 
anschluss der Mühlwalder haus-
halte an das Glasfasernetz hat es 
Schwierigkeiten gegeben, die ich 
so noch nicht erlebt hatte: Das Un-
ternehmen aus Sizilien, welches 
die offene Ausschreibung gewon-
nen hatte, hat zwar die rechtlich 
zustehende anzahlung kassiert, 
aber mit den arbeiten nie wirklich 
begonnen. Es war dann notwen-
dig, den Vertrag mit diesem Un-
ternehmen wegen nichterfüllung 

aufzulösen und ein anderes Unter-
nehmen aus der Rangordnung zu 
beauftragen. Das Ganze musste 
natürlich rechtlich absolut was-
serdicht sein. wäre da der kleinste 
Fehler unterlaufen, so hätte man 
der Firma argumente für eine 
gerichtliche anfechtung der Ver-
tragsauflösung geliefert und ein 
jahrelanger Rechtsstreit wäre die 
Folge gewesen. wir konnten uns 
aber keine größeren Verzögerun-
gen erlauben, weil das Bauvorha-
ben über Gelder der Europäischen 

union finanziert worden war und 
wir mussten das Bauvorhaben ter-
mingerecht abschließen und die 
abrechnungsunterlagen fristge-
recht einreichen.
Dazu kam noch das Problem der 
von der Gemeinde geleisteten an-
zahlung: Die anzahlung war zwar 
durch eine Versicherung abge-
deckt, aber wenn mir bei der ab-
wicklung der Vertragsauflösung 
ein Fehler unterlaufen wäre, hätte 
die Versicherung die Zahlung an 
die Gemeinde verweigert. Das hat 
mich einige schlaflose Nächte ge-
kostet, aber es ist dann doch alles 
gut ausgegangen.

Gibt es Vorhaben, 
die Sie gerne um-
gesetzt hätten und 
die unerledigt ge-
blieben sind?
Den anschluss der 
lappacher haushal-
te an das Glasfaser-
netz hätte ich noch 
gerne als Sekretär 
miterlebt. auch hier 
kann die Gemeinde 
Mühlwald wieder 
auf Gelder der Eu-
ropäischen Union 
zählen. Ich hatte 

gehofft, dass das Beitragsdekret 
im Spätherbst 2020 eintreffen 
würde, aber es hat leider Verzö-
gerungen gegeben, weshalb sich 
lappach noch ein wenig in Geduld 
üben muss.
Ein weiteres Vorhaben, das ich 
leider nicht mehr hautnah miter-
leben werde, ist die Errichtung ei-
ner Fahrradroute durch das Mühl-
walder tal. Die Gemeinde hat mit 
finanzieller unterstützung der 
Europäischen Union von einem 
technischen Büro eine Machbar-
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keitsstudie zum trassenverlauf 
der Fahrradroute erstellen lassen. 
Der nächste Schritt ist die Erstel-
lung der ausführungsprojekte 
für die einzelnen Baulose. Da die 
umweltschonende Mobilität der-
zeit ja in aller Munde ist, werden 
in den nächsten Jahren für die-
sen Bereich sicher umfangreiche 
Geldmittel von der Europäischen 
Union, vom Staat und von der lan-
desverwaltung bereit gestellt. 

Kurze Feststellung zur verän-
derten Verwaltungsarbeit (Di-
gitalisierung.....): wie sehr hat 
sich die Arbeit in den letzten 13 
Jahren verändert?
In den letzten 13 Jahren hat sich 
die arbeit sehr stark verändert 
und nur selten zum Vorteil der 
Verwaltungsangestellten. Die Di-
gitalisierung bringt die Vorteile 
vor allem für zentrale Behörden, 
welche Daten sammeln. all jenen, 
die Daten liefern müssen, hat die 
Digitalisierung viele nachteile 
gebracht: Eine kleine Gemeinde 
muss auf unzähligen Internet-Por-
talen Daten eingeben, um die ver-
schiedensten Behörden zufrieden 
zu stellen. Dort stehen zwar hand-
bücher zum herunterladen bereit, 
aber wer hat schon die Zeit, sich 
einige hundert Seiten durchzule-
sen, um die Daten korrekt einge-
ben zu können. Dazu kommt, dass 
manche Internet-Portale nur mit 
bestimmten Internet-Browsern 
korrekt funktionieren. 
wenn man also in den Medien im-
mer wieder hört, dass die Digita-
lisierung unzählige arbeitsplätze 
vernichten wird, so kann ich dazu 
nur sagen, dass das bisher jeden-
falls nicht der Fall war: Für kleine 
Gemeinden hat die Digitalisierung 
die arbeit in vielen Bereichen 

komplizierter und zeitlich aufwen-
diger gemacht.

Ein Satz zu den MitarbeiterIn-
nen der Gemeinde: welches 
Zeugnis stellen Sie dem Mitar-
beiterteam aus?
Die Unmenge an Statistiken und 
Meldungen, die zu erledigen sind, 
bereitet den kleinen Gemeinden 
– aufgrund der geringen Mitar-
beiteranzahl – mehr Probleme als 
den größeren Gemeinden. Damit 
eine kleine Gemeinde überhaupt 
funktionieren kann, ist es not-
wendig, dass das Personal sehr 
produktiv arbeitet. Insofern stelle 
ich dem Personal in der Gemeinde 
Mühlwald ein sehr gutes Zeugnis 
aus. 

Wenn Sie jetzt nach Bruneck in 
ihre Heimatgemeinde wechseln, 
was nehmen Sie an Erfahrungen 
mit und was bleibt in positiver 
Erinnerung an Mühlwald?
Die tatsache, dass ich in Mühlwald 
auch sehr viele operative arbeiten 
erledigt habe (Beitragsansuchen 
vorbereiten, ausschreibungen 
durchführen, Verträge ausarbei-
ten, Beiträge abrechnen, Scha-
densfälle mit der Versicherung 
abwickeln), versetzt mich in die 

lage, in Bruneck die Sorgen und 
Probleme der Mitarbeiter besser 
zu verstehen, die dort täglich am 
Computer ihre arbeit machen. Für 
mich bleibt die Erinnerung an eine 
Zeit, in der ich beruflich viel ge-
lernt habe, in der es nicht immer 
einfach, aber dafür nie langweilig 
war.

Gibt es bleibende Spuren, die 
Sie während Ihrer Amtszeit in 
Mühlwald hinterlassen haben?
ach wissen Sie, Bauvorhaben, für 
die der Gemeindesekretär heute 
das Vergabeverfahren abwickelt, 
werden in 40 Jahren wahrschein-
lich generalsaniert oder wieder 
abgebrochen. was wohl länger 
bleiben wird, ist das Gemeinde-
banner in den Farben Weiß-Grün. 
Als ich in Mühlwald beruflich ange-
fangen habe, hatte die Gemeinde 
zwar ein Gemeindewappen, aber 
noch kein Gemeindebanner und 
ich habe dem Gemeinderat dann 
vorgeschlagen, ein solches Ban-
ner zu genehmigen. Ich nehme an, 
dass diese Farben des Gemeinde-
banners Bestand haben werden, 
solange Mühlwald als eigenstän-
dige Gemeinde erhalten bleibt.

Gebhard Mair

Paul Bergmeister mit Raimund Steinkasserer, der ihn vorübergehend bis Ende Juli 

ersetzt. 
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DaS JahR 2020 In ZahlEn 

Einwohnerzahl geht weiter zurück - 7 neugeborene und 14 todesfälle

897 Menschen leben in Mühl-
wald, 358 in lappach und 153 in 
Außermühlwald. Die Männer sind 
mit 738 nach wie vor deutlich stär-
ker vertreten als die Frauen (670). 
Der Rückgang ist allerdings bei 
den Männern (minus 9) stärker als 
bei den Frauen (minus 5). 

14 Bürger unserer Gemeinde 
haben eine ausländische Staats-
bürgerschaft. Sie kommen aus 7 
nationen. Vier haben einen ös-
terreichischen Pass, zwei einen 
deutschen, vier kommen aus Ma-
rokko und je einmal sind die län-
der Ukraine, Ungarn, Slowakei und 
Pakistan vertreten. 

1 kirchliche trauung steht im 
Jahr 2020 zu Buche. 3 Ehepaare 
haben sich am Standesamt der Ge-
meinde das Jawort gegeben.

14 todesfälle waren im vergan-
genen Jahr zu beklagen, wobei 
vier Bürger in der Gemeinde und 
zehn außerhalb der Gemeinde ver-
storben sind. Diese Zahl ist zwar 

hoch, fällt aber, anders als man es 
aufgrund der Corona-Pandemie 
aber vermuten könnte, nicht aus 
dem Rahmen. Im Jahr 2015 zum 
Beispiel wurden 19 todesfälle ge-
zählt.

30 Männer sind 80 Jahre und 
älter. Der am stärksten vertretene 
Jahrgang dabei sind die 1937er 
mit 6 Männern. Die beiden ältes-
ten lebenden Mitbürger sind Jahr-
gang 1927. aus den 1920er Jah-
ren leben noch 5 Männer. 

49 ist die Zahl der Frauen, die 
80 Jahre und älter sind. Beweis 
genug, dass Frauen länger leben. 
Die älteste Mitbürgerin, Jahr-
gang 1928, lebt in lappach. nach 
wie vor ein sehr starker Jahrgang 
sind die 1933er mit 6 Frauen. Mit 
abstand vorne liegen aber die 
1939er mit 11 Frauen. 
auch die neo-80erinnen des Jahr-
gangs 1940 sind mit 9 Frauen gut 
vertreten. 

166 und damit steigend ist die 

Zahl der alleinlebenden, der soge-
nannten Singlehaushalte. Sie stel-
len rund 31% der insgesamt 528 
haushalte. Deutlich kleiner ist die 
Zahl der Zwei-Personenhaushalte 
mit 114, haushalte mit drei Perso-
nen gibt es 76 und solche mit vier 
Personen 92. Fünf Mitglieder zäh-
len 65 haushalte, sechs Mitglieder 
noch 12 haushalte und drei haus-
halte gibt es mit sieben Familien-
mitgliedern. 

32 Personen zählt der nach wie 
vor stärkste Jahrgang 1971 in 
der Gemeinde. auf den Plätzen 
dahinter tut sich – Gott sei Dank 
– nicht viel. auf Rang zwei folgen 
der Jahrgang 1967 mit 30 Bür-
gern, gefolgt von den Jahrgängen 
1965, 1969 und 1998 mit je 27 
Menschen. Jeweils 26 Personen 
zählen die Jahrgänge 1964, 1996 
und 1999. Ebenfalls stark vertre-
ten mit 25 Personen sind die Jahr-
gänge 1957 und 1993.

154 Buben und Mädchen, 
Männer und Frauen dürfen im 
laufenden Jahr 2021 einen run-
den Geburtstag feiern. Die jüngs-
ten „Jubilare“ sind 4 Buben und 
10 Mädchen. Der zahlenmäßig 
stärkste Jubiläumsfraktion sind 
die 1971er. 18 Männer und 14 
Frauen dürfen auf 50 lebensjahre 
anstoßen. Zwei Frauen des Jahr-
gangs 1931 feiern hingegen schon 
ihr 90. lebensjahr, und drei Män-
ner und sieben Frauen des Jahr-
gangs 1941 werden 80 Jahre alt.  
Einen Grund, die Sektkorken auf 
einen runden Geburtstag knallen 

Es ist keine 15 Jahre her, da hatte der damalige Bürgermeister Jo-
sef Unterhofer noch gute Hoffnung, dass die Gemeinde Mühlwald 
bei den Einwohnern die 1.500er Marke knacken könnte. Ende des 
Jahres 2008 wurden in unserer Gemeinde noch 1.478 Einwohner 
gezählt, aber seither geht es wie auf einer schiefen Ebene bergab. 
1.408 Personen und damit 14 weniger als im Vorjahr wurden zum 
Stichtag 31. Dezember 2020 in unserer Gemeinde gezählt, und wenn 
dieser Trend auch nur annähernd gleich bleibt, wird im nächsten 
Jahr tatsächlich eine Marke geknackt. Ein Purzeln unter 1.400 ist 
fast schon vorprogrammiert. Aber wie dem auch sei: die Daten aus 
dem Meldeamt, sorgsam aufbereitet von der Mitarbeiterin Anne-
marie Niederkofler, sind immer wieder spannend. Die relevantesten 
Daten haben wir herausgepickt.
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zu lassen, haben auch 14 Bürger 
des Jahrgangs 2001, 19 des Jahr-
gangs 1991, 22 des Jahrgangs 
1981, 17 des Jahrgangs 1961 und 
14 des Jahrgangs 1951 

46 Frauen sind auf den namen 
Maria getauft und hören damit auf 
den mit abstand verbreitetsten 
Vornamen bei den Frauen. auf den 
Ehrenplätzen folgen anna (27), 
agnes (20), Elisabeth (14) Kathari-
na (12), Rosa (11) und Martina und 
hilda (je 9). 

41 Männer führen mit Josef 
ebenfalls einen Vornamen mit 
großer Tradition. Dahinter folgen 
alois (23), Martin (22), Erich (20), 
hannes (17) sowie lukas und Pe-
ter (je 16). 

306 Bürger der Gemeinde ha-
ben einen der vier meist verbrei-
tetsten Schreibnamen. Der Famili-
enname Reichegger ist mit 93 am 
stärksten vertreten und liegt mitt-
lerweile deutlich vor Unterhofer 
(84), Steiner (76) und Knapp (53). 

Bei den Männer liegt Reichegger 
mit 58 klar vor Steiner mit 48 und 
Unterhofer mit 47. Gleich dahinter 
folgen Mair am tinkhof mit 37 und 
Knapp mit 32 Schreibnamen.  Bei 
den Frauen führen hingegen nach 
wie vor die Unterhofer mit 37 vor 
Reichegger mit 35 und Steiner mit 
28. Dahinter kommen mit asch-
bacher (22) und Niederkofler (21) 
Schreibnamen, die bei Männern 
weniger oft vorkommen.

Gebhard Mair

Prenn laura   21/01/2020 BRUnECK (BZ)
Oberkofler Tobias  25/01/2020 BruNECK (BZ)
niederwieser Martha  20/03/2020 BRUnECK (BZ)
hopfgartner hannah  21/04/2020 BRUnECK (BZ)
holzer nora   09/06/2020 BRUnECK (BZ)
Stifter lara   09/09/2020 BRUnECK (BZ)
Eppacher nela   25/12/2020 BRUnECK (BZ)

7 nEUEGEBoREnE IM JahR 2020

Beim Blick auf die Statistik der 
Vornamen in der Gemeinde stellt 
sich immer die Frage: auf welchen 
Vornamen hören die meisten Süd-
tirolerinnen und Südtiroler? Die 
letzte landesweite statistische 
Erhebung stammt aus dem Jahr 
2017. Zählt man die deutschen 
und italienischen Vornamen zu-
sammen, führen bei den Männern 
Josef/Giuseppe mit 7.490 deutlich 
vor andreas/andrea mit 5.812 und 
Markus/Marco mit 5.036. Diese 
Vornamen sind in beiden Sprach-
gruppen sehr häufig vertreten. 

Dahinter folgen (immer beide 
Sprachversionen zusammenge-
zählt) Stefan mit 4.924, lukas mit 
4.687, Johann 4.679 und alexan-
der mit 4.415. würde man auch 
die Kurzversion alex dazuzählen, 
wäre es der zweitstärkste Vor-
name. Ebenfalls noch unter den 
Besten 15 sind Christian (4.070), 
Martin (3.937), thomas (3.691), 
Paul (3.676), Michael (3.455), an-
ton (3433), Peter (3.341), Robert 
(3.238) und Daniel (3.106).
Bei den Frauen ist wenig überra-
schend Maria mit 12.847 der mit 

Abstand häufigste Vorname. Auf 
Platz zwei folgt mit abstand anna 
(8.969), und noch einmal großen 
Abstand gibt es zum dritthäufigs-
ten Vornamen Christine/Cristina 
(4.093). auf den weiteren Rängen 
folgen Elisabeth (3.616), Monika 
(3.404), Sara (3.198), Rosa (3.035), 
Barbara (2.738), Martina (2.522), 
Karin (2.196). Die besten 15 ver-
vollständigen Daniela (2.161), Sil-
via (2.117), Claudia (2.071), laura 
(2.029) und Martha (1.985).

Gebhard Mair

hÄUFIGStE VoRnaMEn In SÜDtIRol
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Die Freiwillige Feuerwehr lappach 
konnte in diesem Jahr nicht in ge-
wohnter art und weise ihre all-
jährliche Vollversammlung durch-
führen. nichtsdestotrotz kann auf 
zahlreiche tätigkeiten, Einsätze 
und aktionen im vergangenen 
Jahr zurückgeblickt werden.
Im  Jahr 2020 wurde die Freiwil-
lige Feuerwehr lappach zu zahl-
reichen Einsätzen alarmiert, dar-
unter waren Murenabgänge und 
hangrutsche, eine tierrettung, 
mehrere Kanalöffnungen und 
Unwettereinsätze aufgrund der 
Schneefälle im Dezember.
Die Probentätigkeit 2020 be-
schränkte sich auf wenige Übun-
gen zumeist in der Sommersaison. 
nennenswert ist die Probe im 
Februar des vergangenen Jah-
res in Zusammenarbeit mit der 
Freiwilligen Feuerwehr Mühlen 
in taufers. noch vor dem ersten 
lockdown konnte eine technische 
Übung zum Thema Türöffnung or-
ganisiert werden. Den Kameraden 
wurde eindrucksvoll aufgezeigt, 
wie bei einem notfall eine tür 
oder ein Fenster geöffnet werden 
können. Die zum teil dazu not-
wendigen werkzeuge sind zwar 

nicht vorhanden, trotzdem war es 
ein interessanter und lehrreicher 
Einblick für eventuelle Ernstfälle.
Im Juni wurde von einigen Mitglie-
dern der Freiwilligen Feuerwehr 
sowie guten Freunden ein herz 
Jesu-Feuer in den Zösmair-wie-
sen in Gedenken an den verstor-
benen Kommandanten werner 
aschbacher organisiert. Mittels 
Dosen, Sägespänen und mehrerer 
hundert Liter Treibstoff wurde ein 
beeindruckendes leuchtfeuer am 
Berg geboten.
Bei den neu errichteten Saug-
stellen entlang des Grundbaches 
wurden die mittlerweile herunter-
gekommenen und in schlechtem 
Zustand befindlichen Beschrif-
tungen ersetzt, um sie noch bes-
ser für nachkommende wehren 
ersichtlich zu machen. auch die 
Sirenen im Dorfgebiet wurden 
ausgetauscht und auf den neuen 
digitalen Standard erneuert. 
Besonders erfreulich war im ver-
gangenen Jahr die neuaufnahme 
von zwei Feuerwehrmitgliedern, 
darunter der ersten Feuerwehr-

frau in Lappach. Die offizielle An-
gelobung wird jedoch auf einen 
späteren Zeitpunkt verschoben.
Die Kalenderaktion der FF-lap-
pach musste aufgrund der Vor-
gaben des landesfeuerwehrver-
bandes im vergangenen Jahr in 
abgeänderter Form durchgeführt 
werden. Ein großer Dank ergeht 
auf diesem wege an die Dorfbe-
völkerung von lappach für die 
großzügigen Spenden das ganze 

MIt VEREIntEn KRÄFtEn GEGEn natURGEwaltEn

Rückblick der Feuerwehr lappach auf das Jahr 2020 - Sirenen ausgetauscht

Unterstützung bei der Schneeräu-

mung im Dezember
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Jahr über, an die Fraktionsverwal-
tung von lappach sowie an die Ge-
meinde Mühlwald, welche durch 
ihre finanzielle unterstützung den 
Einsatzdienst am nächsten er-
möglichen.

Peter Unterhofer

Im Bild rechts: Mure Zinsbach

EInE ÄRa GEht ZU EnDE
Die Mitglieder des Katholischen 
Familienverbandes (KFS), Zweig-
stelle Mühlwald, trafen sich im 
Januar 2021 um einen neuen aus-
schuss zu bestimmen. nach lang-
jähriger aktiver tätigkeit haben 
sich die Zweigstellenleiterin wally 
watschinger und einige weitere 
ausschussmitglieder zurückgezo-
gen. Dazu zählen: Gertraud Gas-
ser, Christine Mair zu niederwegs, 
Paul Steiner, Perpetua Unterhofer, 
Markus hölzl, Irmgard hopfgart-
ner und helene Mair. Einige der 
ausschussmitglieder weisen eine 
fast 20-jährige tätigkeit auf und 
haben das weltliche und kirchli-
che Dorfleben aktiv mitgeprägt. 
Es wurde viel Freizeit investiert, 
um die Veranstaltungen zu pla-
nen und umzusetzen und damit 
den Mühlwaldern eine Freude zu 
bereiten. Einen besonderen Dank 
möchten wir wally (im Bild rechts) 
ausdrücken: Danke, dass du den 
KFS Mühlwald so engagiert und 
mit viel Durchhaltevermögen 
geführt hast. Ein herzliches „Ver-
gelt‘sgott“ euch Allen für die vie-
le Stunden, die ihr gemeinsam 

verbracht habt, um zu planen, zu 
organisieren und unser Dorfleben 
bunter zu gestalten. 
weiterhin im ausschuss verblei-
ben Maria Eppacher und Elisabeth 
Mair am tinkhof (Kassier). 
nach einer langen Suche haben 
sich einige Frauen bereit erklärt, 
den KFS Mühlwald weiterzufüh-
ren. Die neue Zweigstellenleiterin 
ist Jasmin Unterhofer, deren Stell-
vertreterin Diana Unterhofer. Ge-
meinsam mit andrea Schnarf, Mar-

gareth leiter, Daniela ausserhofer 
und Sarah Bacher (Schriftführung) 
bilden sie den neuen ausschuss. 
Es wird versucht, trotz der aktu-
ellen Bestimmungen ein angebot 
für die Familien zu schaffen, be-
liebte angebote weiterzuführen 
und neue Ideen umzusetzen. an-
regungen werden gerne entge-
gengenommen. 

Sarah Bacher

15



BaUERnJUGEnD SEtZt aUF nEUE GESIChtER

David oberbichler ist neuer obmann - 14 Mitglieder im ausschuss

WEIHnAcHTSAKTIon
am Samstag, 19. Dezember 2020 
fand die alljährliche Christbaum-
aktion der Bauernjugend Mühl-
wald am Kirchplatz statt. trotz 
der Covid-19-Situation führten wir 
die aktion, unter Einhaltung der 
zu diesem Zeitpunkt geltenden 
Bestimmungen durch. alle Inter-
essierten konnten einen Baum ab-
holen.
wir freuen uns über die freiwilligen 
Spende von 650,00 €. Der Reinerlös 
ging an eine hilfsbedürftige Fami-
lie aus Mühlwald.
Ein Dank geht an alle Besucher 
und besonders an oberlechner 
Erich (Knoppe), der uns die Christ-

bäume zur Verfügung stellte.

nEUER AUSScHUSS 
GEHT In EInE 

nEUE AMTSPERIoDE
aufgrund der aktuellen Situation 
bezüglich Covid-19 beschloss der 
bestehende Ausschuss, die außer-
ordentliche Vollversammlung auf 
einen späteren Zeitpunkt zu ver-
schieben. Deshalb trafen wir uns 
mit den neuen Kandidaten/Innen 
zu einer Sitzung und wählten den 
neuen ausschuss intern.
Daniela ausserhofer und lukas 
oberbichler entschieden sich, 
ihre Ämter bei der Bauernjugend 
niederzulegen. Daniela war acht 

Jahre lang tätig, vier davon als 
ortsleiter-Stellvertreterin. lukas 
war ebenso acht Jahre lang im 
ausschuss, zwei davon als ortsob-
mann-Stellvertreter. 
Zudem war er unser Fotograf seit 
einigen Jahren. Ihnen gilt ein gro-
ßer Dank für ihren tatkräftigen 
Einsatz und Fleiß bei der Bauern-
jugend.
wir freuen uns auf eine gute Zu-
sammenarbeit in den nächsten 
zwei Jahren und auf eine Besse-
rung der aktuellen lage, um so 
wieder Veranstaltungen, Vorträ-
ge, Kurse usw. für unsere vielen 
Mitglieder zu organisieren.
Der ausschuss besteht nun aus:

David oberbichler

ortsobmann

Andreas Außerhofer

ortsobmann-Stellvertr. 

Diana Unterhofer

ortsleiterin

Stefanie Gasser

ortsleiterin-Stellvertr. 

Karin Außerhofer

Schriftführerin

Stefan niederwieser armin holzer lukas niederbrunner Michael Reichegger hannes oberbichler

Michaela Maria Gruber Julian Unterberger Katharina niederbrunner Daniel Forer
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lICht VERBREItEn UnD lICht SEIn

„Licht verbreiten und Licht sein“
Unter dem Motto „licht verbrei-
ten und Licht sein“ lud der Katho-
lische Familienverband Mühlwald 
alle Familien dazu ein, ihre häuser 
am 11. november, dem traditio-
nellen St. Martinstag, zu beleuch-
ten, die Fenster, Balkone, terras-
sen, Gärten und hauseingänge 
mit laternen und lichtern zu 
schmücken und eine lichterkette 
zu bilden.
Die aktion wurde sehr kurzfristig 
organisiert, nachdem klar wurde, 
dass eine übliche Martinsfeier 
mit laternenumzug und andacht 
coronabedingt absolut unmöglich 
war.
Zumal das St.-Martinsfest auch ein 
kirchliches Fest ist, machten sich 
viele Kinder und deren Eltern auf 
zur Kirche, welche auch in ihrem 
Glanz erstrahlte: Die Kirchzäune 
wurde mit Fackeln ausgeleuchtet 
und das Kirchenschiff erstrahlte in 
warmen Kerzenschein. Begleitet 

mit ruhiger Klaviermusik wurden 
die tugenden und werte für ein 
friedliches und liebevolles Mit-
einander – ganz im Sinne des hl. 
Martin – aufgezeigt. Zudem be-
stand die Möglichkeit, die Statue 
des römischen Soldaten mit sei-
nem Pferd zu betrachten. Beim 
ausgang konnten sich die Kinder 
über eine lehrreiche Geschichte, 
ausmalbilder und ein Martinsbrot 
freuen.

„Lichtblicke im Advent“
Kleine Geschenke und aufmerk-
samkeiten für Familien bot auch 
die vorweihnachtliche Zeit. Ziel 
der aktion ‚lichtblicke im advent‘ 
war es, Kinder und Familien in der 
adventszeit zu begleiten, ihnen 
ein lächeln ins Gesicht zu zau-
bern und Freude zu verbreiten. 
angestrengt wurde darüber nach-
gedacht, wie man mit Familien 
in dieser Zeit, wo abstandhalten 
Priorität hatte, in Kontakt bleiben 

könnte. So kam die Idee, 
jeden adventssonntag im 
Foyer der Kirche eine klei-
ne Überraschung vorzu-
bereiten, welche mit nach 
hause genommen werden 
konnte. Die ausschussmit-
glieder des KFS stellten 
neben einem Quiz und ei-
nem Bastelset für Kinder 
noch ein selbst gebastel-
tes windlicht und eine 
Backmischung für Cookies 
bereit. abgerundet wur-
de die Überraschung mit 
einer Geschichte für Er-
wachsene und Kinder. 

Die vielen strahlenden Gesichter 
und die positiven Feedbacks zeig-
ten uns, dass wir in dieser betrüb-
ten Zeit ein Stück Freude weiter-
schenken und so licht für andere 
sein konnten.

Irmgard Hopfgartner

Familienverband organisiert lichtblicke im advent und lichter zur Martinsfeier 
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Weihnachtsaktion 2020
Die Bundesleitung des Südtiroler 
Schützenbundes hatte im Dezem-
ber alle Kompanien des landes 
dazu aufgefordert, an einer ge-
meinsamen „weihnachtskekseak-
tion“ teilzunehmen.
Da vor allem auch die Bewohner 
der Alters- und Pflegeheime in 
ganz Südtirol eine sehr schwere 
Zeit hinter sich haben, wollten 
wir gemeinsam ein Zeichen des 
„Aneinander – Denkens“ und der 
Freude setzen.
Gedacht war, dass jede Kompanie 
ihre Jungschützen, Jungschützen-
betreuer und Marketenderinnen 
dazu animiert, zuhause oder in 
kleineren Gruppen weihnachts-
kekse zu backen.  Dies setzten 
auch wir von den Mühlwalder 
Schützen in die tat um und betei-
ligten uns an der aktion.
Kurz vor weihnachten wurden 
zuhause eifrig Kekse gebacken, 
gefüllt und verziert. Die fertigen 
Köstlichkeiten wurden an einem 
Treffpunkt abgegeben, sodass 
man sie dann in kleine weihnachts-
teller aufteilen und liebevoll ver-
packen konnte. Jedes Päckchen 
erhielt ein namensschild, nämlich 
für die Mühlwalder und lappacher 
heimbewohner des altersheimes 
in Sand in taufers. 
Da die persönliche Übergabe lei-
der untersagt wurde,  gaben wir 
die fertiggestellten Keksteller im 
altersheim ab. Diese wurden an  
die heimbewohner ausgeteilt und 
somit konnten sie sich über eine 
kleine weihnachtsüberraschung 
freuen.

Glückwünsche zum 80. Geburts-
tag  
am 15. Jänner 2021 vollendete 
unsere Fahnenpatin Agnes Groß-
gasteiger vom „Öbogossa“ ihr 80. 
lebensjahr. So, wie es bei „Schüt-
zengeburtstagen“ der Brauch ist, 
mit einigen Schwegeleinlagen 
und in größerer Formation zu gra-
tulieren, konnte man diese aktion 
nicht in die tat umsetzen. Und so 
überbrachten hauptmann Roland 
oberhollenzer und sein Stellver-
treter  Günther Reichegger an be-
sagtem tag die besten Glückwün-
sche der gesamten Kompanie und 

überreichten agnes ein Geburts-
tagsgeschenk. Ein Erinnerungs-
foto zum Schluss durfte natürlich 
nicht fehlen (im Bild unten). wir 
wünschen der „Öbogoss Agnes“ 
noch viele gesunde und zufriede-
ne Jahre im Kreise ihrer Familie!

Beerdigung zweier Kameraden
Im Februar 2021 traf uns eine 
traurige nachricht. Gleich zwei 
Schützenkameraden mussten uns 
innerhalb eines Monats verlassen, 
nämlich anton Plaickner und her-
mann niederbrunner.
am 4. Februar 2021 ging anton 

Schützenkompanie Mühlwald trauert - weihnachtsaktion im altersheim

aBSChIED Von ZwEI VERDIEntEn KaMERaDEn
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Plaickner im alter von 75 Jahren 
von uns. 
Der „Öbohausa Tondl“, wie er im 
Dorf genannt wurde, trat 1988 
der Schützenkompanie Mühlwald 
bei und war somit fast 33 Jahre lang 
Mitglied. Davon führte er 9 Jahre 
lang die Kompanie als Schützen-
hauptmann an. 2003 bekam tondl 
die Bronzemedaille verliehen und 
2013 die Silbermedaille. tondl war 
auch ein begeisterter Chorsän-
ger und Mitglied beim örtlichen 
Kirchenchor. hermann nieder-

brunner ist kurz vor seinem 79. 
Geburtstag am 26. Februar 2021 
entschlafen.
Der „Woazgrui Hermann“ trat 
1996 unserer Kompanie bei. 2011 
bekam er die Bronzemedaille ver-
liehen. heuer wären es 25 Jahre 
geworden, die er uns tatkräftig 
zur Seite stand. Eine große Lei-
denschaft war für hermann au-
ßerdem die Jagd.
Beiden Schützenkameraden war 
das Schützenwesen immer ein 
großes Anliegen und sie beteilig-

ten sich gerne an den ausrückun-
gen, bis die Gesundheit sie eines 
Tages  kürzer treten ließ.
Bei den Beerdigungen durfte sie 
die gesamte Schützenkompanie 
Mühlwald leider nicht auf ihrem 
letzten weg begleiten. Die Fah-
nenabordnung unserer Kompa-
nie sowie Familie, Freunde und 
Bekannte, Schützenkameraden, 
Chorsänger und Jagdkollegen  
geleiteten tondl und hermann 
zu Grabe. Sicher waren auch viele 
Kameraden und Freunde, die nicht 
dabei sein konnten, in Gedanken 
anwesend und erwiesen ihnen die 
letzte Ehre. Zu den Klängen des 
guten Kameraden senkte sich zum 
Gruß die Fahne.
tondl und hermann, danke für eu-
ren Einsatz zum wohle der Kom-
panie und des Schützentums. wir 
werden euch in ehrendem Geden-
ken behalten! Möget ihr die ewige 
Heimat finden bei Gott!

Manuela Unterhofer

Die verstorbenen Kameraden anton Plaickner und hermann niederbrunner. 

Sehr geehrter Bürgermeister 
niederbrunner, einen herzlichen 
Dank für die Übersendung Ihrer 
Heimatzeitung „Das Mühlrad“. Sie 
haben uns damit eine große Freu-
de bereitet. Seit 15 Jahren ist un-
ser Urlaubsland Südtirol und seit 
2016 jährlich im Mai und Septem-
ber der Zangerlechnhof der Fami-
lie andreas und Verena Unterber-
ger in reischach. „Das Mühlrad“ zu 
lesen bekamen wir von der Familie 
Richard und Frieda watschinger 
aus Mühlwald, die die Eltern un-
serer Verena Unterberger geb. 

watschinger sind. Der Inhalt und 
die Informationen sowie Berichte 
über die Gemeinde Mühlwald ha-
ben uns tief beeindruckt. Dadurch 
erfahren wir viel über die Südtiro-
ler Menschen, deren leben und 
wirken und dass sie trotz schwe-
rer Zeiten sich immer wieder auf-
gerichtet und Geschlossenheit 
gelebt haben in allen lebenslagen 
und bis heute der Zusammenhalt 
der Menschen in der Gemeinde 
unglaublich groß ist.
wir waren mehrere Male in Mühl-
wald, haben aber niemals diesen 

Reichtum an tradition und Zusam-
menhalt so vermutet. Im Mai sind 
wir wieder auf unserem Bauernhof 
und haben mit Verena Unterber-
ger vereinbart, sie aufzusuchen. 
Sehr geehrter herr Bürgermeis-
ter, wir wünschen Ihnen und den 
Mühlwaldern für 2021 Glück, Ge-
sundheit und weitere Erfolge. wir 
freuen uns schon auf die nächste 
Ausgabe „Das Mühlrad“. Alles Lie-
be und Gute und herzliche Grüße 
aus der hansestadt lübeck sen-
den

Inge Ruge und Lothar Biedenweg

hERZlIChER BRIEF aUS DER hanSEStaDt lÜBECK
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29 teilnehmer beim langlaufkurs des aSV Mühlwald - Viel lob für die tolle loipe

IM SKatInGSChRItt DURCh DEn wIntER

Der lockdown hat die sportlichen 
aktivitäten vieler Menschen ein-
geschränkt, und dennoch ist es 
dem aSV Mühlwald gelungen, im 
Jänner einen tollen langlaufkurs 
zu organisieren. 29 Sportler sind 
der Einladung gefolgt und haben 
sich an zwei wochenenden mit 
vier trainingseinheiten viele wert-
volle tipps für die Skating-technik 
geholt. Die Langlauflehrer Her-
bert, Michl, Klemens, Michael und 
Manfred haben es hervorragend 
verstanden, die teilnehmer auf ih-
rem jeweiligen niveau abzuholen. 
Egal, ob anfänger, Fortgeschritte-
ner oder schon erfahrener Skater 
- jede leistungsstufe wurde ent-
sprechend gefordert.  
Die erlernten Skatingtechniken 
waren der aufstiegsschritt, die 
sportlich ambitionierte „1 zu 1 
Technik“, aber auch der „lange 
Schritt“. 
Die idealen Schneebedingungen 
auf der hervorragend präparier-
ten loipe haben mit dazu beige-
tragen, dass dieser Kurs für alle 
ein unvergessliches Erlebnis wur-
de. Möglich ist dies auch dank 
des Entgegenkommens der vielen 
Grundbesitzer. 
Gar einige der anfänger hat man 
auch in den tagen und wochen 
nach dem Kurs noch oft auf der 
loipe gesichtet. Einen besseren 
Beweis für eine gelungene sport-
liche Initiative kann man nicht ha-
ben. 

Gebhard Mair
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154 Jahre lang, von 1837 bis 
1991, hat es in Außermühlwald 
eine Schule gegeben. Vor dreißig 
Jahren wurden die türen zum 
Schulhaus endgültig geschlossen. 
Die Entscheidung der Gemeinde, 
das Haus abreißen zu lassen und 
das areal als wohnbauzone aus-
zuweisen, bietet vier jungen Bau-
werbern nun die Möglichkeit, sich 
ein Eigenheim zu errichten. Damit 
geht ein Stück Dorfgeschichte zu 
Ende, und es wird ein neues Kapi-
tel aufgeschlagen. Grund genug, 
kurz auf die Geschichte des hau-
ses einzugehen.
Das „neue“ Schulhaus, wie es ge-
nannt wurde, wurde im herbst 
1964 eröffnet und war für Schü-
ler und lehrpersonen ein Quali-
tätssprung. Das „alte“ Schulhaus 
in unmittelbarer nähe, an dessen 
Stelle schon vor rund 25 Jahren 
neue Reihenhäuser gebaut wur-
den, war nämlich völlig unzeit-
gemäß geworden. unter der Fe-
derführung  von Bürgermeister 
Josef oberlechner (hopfgartner) 
wurde dieses für Außermühlwald 
so wichtige Unterfangen trotz 
schwieriger Rahmenbedingungen  
angegangen. Erster Meilenstein 
war der Beschluss nr. 18 vom 
4.11.1959 des Gemeinderates von 
Mühlwald., mit dem die „Erbau-
ung des neuen Schulhauses in au-
ßermühlwald“ genehmigt wurde. 
wie alle anderen Verwaltungsakte 
auch wurden die Beschlüsse da-
mals ausschließlich in italienischer 
Sprache verfasst.  
In der Begründung für den neu-
bau werden folgende argumente 

angeführt: „die unglückliche Lage“ 
genau am abhang, die „veralteten 
und rudimentären sanitären anla-
gen“ und die raumnot mit „einem 
einzigen Klassenraum, in dem bis 
zu 80 Schüler untergebracht wer-
den müssen“. Gründe genug also, 
um „dringend und notwendig“ 
ein neues Gebäude zu errichten, 
welches „allen hygienischen und 
sanitären Bedürfnissen entspricht 
und die Möglichkeit bietet, die 
tätigkeit ohne Einschränkungen 
auszuüben“. Die Ausarbeitung 
des Projektes hatte der Gemein-
derat schon am 31.12.1958 mit 
Beschluss nr. 38 bei arch. Ing. 
helmut Maurer aus Bozen in auf-
trag gegeben. Kostenpunkt für 
den neubau: 29.955.000 lire. 
Baubeginn im Jahr 1963
Dass dieser Betrag von der Ge-
meinde unmöglich hätte finan-
ziert werden können, wird aus-
führlich dargelegt. Im Beschluss 
steht, „dass die ökonomisch-fi-
nanzielle Situation der kleinen 

Gemeinde leider eine der schlech-
testen der Gemeinden der Regi-
on trentino-Südtirol ist, ablesbar 
am defizitären Haushalt.“ Auch 
deshalb wird im Beschluss fest-
gehalten, dass das Projekt nur 
realisiert werden kann, wenn von 
der Region trentino-Südtirol min-
destens 70 Prozent an Beiträgen 
zugesagt werden. Das war Ende 
der 1950er Jahre, als Südtirol von 
der Umsetzung des autonomie-
statutes noch weit entfernt war, 
alles andere als eine ausgemachte 
Sache.  Die restlichen 30 Prozent 
wollte die Gemeinde durch einen 
Beitrag über das wassereinzugs-
gebiet und vor allem durch Eigen-
leistung der Bürger der Fraktion 
Außermühlwald abdecken. Von 
der landesregierung genehmigt 
wurde der Beschluss am 3. Juni 
1960, also neun Monate später. 
Von den erhofften 70 Prozent Bei-
trag kamen von der Region trenti-
no Südtirol schließlich 60 Prozent, 
aufgeteilt auf die Jahre 1961 und 

BIlDUnGSStÄttE UnD PRoDUKtIonSBEtRIEB

Schulhaus in Außermühlwald 60 Jahre nach dem Neubau abgerissen
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1962. Die Gemeinde Mühlwald 
sammelte diese Beiträge wie ein 
Eichhörnchen und beauftragte 
mit Vertrag vom 01.10.1961 das 
Bauunternehmen Siegfried Klam-
mer aus St. Johann mit dem neu-
bau. Grünes licht für den Bau ge-
geben wurde mit dem Beschluss 
nr. 5 vom 18.01.1963. Der Bau 
schritt rasch voran und schon am 
24.März 1964 wurden die wei-
chen für die Inbetriebnahme der 
neuen Schule im herbst gestellt. 
Es wurden 2.000 liter heizöl und 
für 912.400 lire Einrichtung, da-
von 25 Schulbänke (je 15.200 lire), 
50 Stühle (je 4.200 lire), zwei leh-
rerpulte (je 16.500 lire) mit Stüh-
len (je 4.200 lire), zwei 
tafeln (je 78.000 lire)  
und eine Küchenein-
richtung für 125.000 
lire angekauft. Mit dem 
Beginn des Schuljahres 
1964/65 konnte das 
neue Schulhaus bezo-
gen werden. Fertigge-
stellt wurden auch zwei 
lehrerwohnungen im 
Dachgeschoss. 
In der Zwischenzeit 
hatte august asch-
bacher das amt des 
Bürgermeisters übernommen. 
Ebenfalls im Jahr 1965 wurde mit 
Beschluss nr. 35 vom 14.12.1965 
das alte Schulhaus samt dazuge-
hörigem Grund für den Betrag von 
3.200.000 lire an alois Seeber ver-
kauft. Vom Erlös des alten Schul-
hauses wurden 1.200.000 lire für 
den Bau der Straße zum Schulhaus 
hergenommen und 2.000.000 lire 
als Beitrag für die Feuerwehr 
von Mühlwald für ein Gerätehaus 
vorgesehen. Dieses wurde in ei-
ner Garage beim damaligen ho-
tel Rose (heute hotel Mühlwald) 

eingerichtet. Interessantes Detail 
am Rande: bis dahin wurden zum 
Außermühlwalder Schulhaus alle 
Beschlüsse einstimmig gefasst. 
Damit war es vorbei. Bei diesem 
Verkauf und der Zweckbestim-
mung des Erlöses gab es bei 12 
abstimmenden zwei Gegenstim-
men und eine Enthaltung. 

ScHULBETRIEB BIS 
JUnI 1991

Gemessen an den großen Mühen 
und schwierigen Bedingungen 
für die Gemeindeverwalter bei 
der Entscheidung, die Schule in 
Außermühlwald neu zu errichten, 

war die Dauer des Schulbetriebes 
relativ kurz. „Nur“ 27 Jahre soll-
te in den beiden Klassenräumen 
unterrichtet werden, denn mit 
Beginn des Schuljahres 1991/92 
wurden alle Außermühlwalder 
Schüler in Mühlwald eingeschult. 
Die deutlich sinkende Geburten-
rate in den 1980er Jahren war ein 
Grund für diese Entwicklung, aber 
auch die Erschließung der Berghöfe 
mit einem Schülertransport trugen 
dazu bei, dass die notwendigkeit 
einer eigenen Schulstelle in au-
ßermühlwald immer mehr ange-

zweifelt wurde. 
Erste anzeichen für eine Schul-
schließung gab es bereits Anfang 
der 1980er Jahre, welche aber 
vorübergehend verstummten. 
Mittlerweile stand ein Umbau der 
Schule in Mühlwald an und das au-
ßermühlwalder Schulhaus wurde 
in dieser Zeit als ausweichquar-
tier für die Mühlwalder Schüler 
gebraucht. Ein letztes Mal galt im 
wahrsten Sinne des wortes „volles 
Haus“, ehe die Lichter ausgingen. 
Überhaupt brachten die 1980er 
Jahre für mehrere sogenannte 
Zwergschulen in der näheren Um-
gebung das aus.  Die Schule im 
weiler lanebach wurde im Jahr 

1983 geschlossen, jene 
in tesselberg ein Jahr 
später. 
während man nach der 
Schließung der Schule 
davon ausgehen musste, 
dass das haus in einen 
Dornröschenschlaf ver-
fällt, tat sich schon im 
Jahr 1994 eine neue 
Möglichkeit auf. 
Bürgermeister Josef 
Unterhofer nutzte sei-
ne guten Kontakte in 
die Provinz Belluno und 

konnte den Unternehmer Celes-
tino Vecellio davon überzeugen, 
im leerstehenden Schulhaus von 
Außermühlwald eine Produkti-
onsstätte für Brillengestelle ein-
zurichten. Die Räume wurden auf 
Kosten der Gemeinde für rund 120 
Mio. lire adaptiert und Ende 1995 
wurden die ersten Brillengestelle 
von damals 8 Mitarbeitern gefer-
tigt. Die Initiative wurde landes-
weit mit großer Aufmerksamkeit 
verfolgt. Die Produktionsstätte 
wurde vom land Südtirol als wich-
tiges Signal für strukturschwache 
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Gemeinden gewertet. 
BRILLEnFABRIK FüR 

15 JAHRE

Zur Segnung der Räumlichkeiten 
im Jänner 1996, welche orts-
pfarrer Johann niederegger vor-
nahm,  kamen landeshauptmann 
luis Durnwalder, der zuständige 
landesrat Romano Viola und die 
Senatorin Helga Thaler Außer-
hofer. Durnwalder lobte die In-
itiative, und Bürgermeister Josef 
Unterhofer freute sich über die 
aussicht, dass viele arbeitsplätze 
auch für Frauen sehr gut geeignet 
sind. Damals hoffte man, bei güns-
tigem Verlauf, bis zu 20 arbeits-
plätze in Mühlwald schaffen zu 
können. Mittlerweile weiß man, 
dass die Entwicklung eine ande-
re war. während das Geschäft 
anfangs noch florierte, machten 
absatzschwierigkeiten auf dem 
amerikanischen Markt und die 
Billigkonkurrenz aus asien dem 
Unternehmen Vecellio mehr und 
mehr zu schaffen und führte dazu, 
dass statt des erhofften Auf- und 
ausbaus am 21. Juli 2007 das aus 
der Außenstelle der Vecellio be-
siegelt wurde. 

Mit der Gründung der arbeiter-
genossenschaft MIwo, welche am 
23.7.2007 ihre tätigkeit aufnahm,  
wurde versucht, für die 10 Mitar-
beiter das Steuer herumzureißen. 
Zum Präsidenten der arbeiter-
genossenschaft wurde Klaus la-
ner gewählt. Ein Jahr später kam 
landesrätin luisa Gnecchi zur ers-
ten Vollversammlung der MIwo 
und lobte die Eigeninitiative der 
damals 13 Mitarbeiter. Die für die 
ersten drei Jahre zwar zugesicher-
ten, aber dann ausbleibenden auf-
träge der Firma Vecellio verschärf-
ten die Situation der MIwo aber 
zusehends. Mit der liquidation 

der Vecellio im oktober 2010 kam 
der größte Auftraggeber abhan-
den und hinterließ auch noch Au-
ßenstände in Form von nicht be-
zahlten lieferungen. Damit ging 
mit Ende 2010 ein zeitlich kurzes, 
und dennoch interessantes Stück 
Mühlwalder Unternehmensge-
schichte zu Ende. Das Schulhaus 
in Außermühlwald stand seither 
leer. Der lauf der Zeit hatte es 
endgültig in der Bedeutungslosig-
keit verschwinden lassen. 60 Jah-
re nach dem Bau weicht es jetzt 
vier Eigenheimen.  

Gebhard Mair

ABSCHrIFT AuS „DEr BOTE FÜr TIrOL“ - 17.05.1838
Die Anfänge der Schule in Außermühlwald sind in der Zeitung „Der 
Bote für Tirol“ in der Ausgabe vom 17.05.1838 ausführlich beschrie-
ben. Diesen interessanten und wertvollen Blick in die Vergangen-
heit hat Waltraud Aschbacher Mair am Tinkhof in der Tessmann 
Bibliothek in Bozen aufgestöbert, abgeschrieben und für „Das 
Mühlrad“ zur Verfügung gestellt.

nEUE ScHULE
Es ist erfreulich zu bemerken, wie 
sich selbst bei dem schlichten 
landsmanne in abgelegenen tie-

fen thälern unsere ländchens im-
merzu mehr rege theilnahme für 
die allgemeine Jugendbildung in 
den Volksschulen zeigt.

Einen neuerlichen schönen Be-
weis hievon gibt die Gemeinde-
parzelle Außermühlwald, Landge-
richts und der Pfarre taufers. 
Diese Parzelle besteht aus dem 
durch das äußere Seitenthal 
Mühlwald über den sogenannten 
Mitterberg und auf dem hohen 
Pieterstein zerstreut liegenden 
höfen und Soldhäusern von der 
Pfarrkirche taufers gegen 2 Stun-
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den, und von der Kuratiekirche 
Mühlwald nicht viel weniger entle-
gen; hatte aber bisher doch keine 
eigene Schule. 
Im Jahre 1824 wurden die ort-
schaften Mitterberg und Außer-
mühlwald einstweilen nach der 
Schule Mühlwald eingeschult. 
Pieterstein sollte fortwährend die 
Kinder zur Pfarrschule schicken.
Beim stätigen anwachsen der 
Schulkinder in Mühlwald durch 
10 Jahre (Im Jahre 1934/35 stieg 
deren Zahl auf 146, dazu war ein 
einziges Zimmer und ein lehrer!) 
wurde den Nachbarn von Außer-
mühlwald der Vorschlag gemacht 
zur Errichtung einer eigenen Schu-
le in ihrer Mitte, da ihre Schulfähi-
gen die Zahl 44 erreichten. 
Sie freuten sich allgemein über 
diesen Vorschlag; aber wie denn 
die ausführung? Kein Schullokale, 
kein lehrer-Gehalt sc. sc!
Einstweilen adaptierte Joseph 
Feichter, wengerbauer und Famili-
envater von 17 Kindern, in seinem 
Hause großmüthig ein brauchba-
res Schulzimmer, und versah es 
mit den nöthigen Schulgeräthen, 
und es begann versuchsweise im 
november 1835 eine Filialschule, 
die von einem geprüften Schulge-
hülfen verwaltet wurde. Die Kate-
chese übernahm der Pfarrer zu 
taufers über genommene Rück-
sprache mit dem hochwürdigs-
ten ordinariate. Joseph Feichter 
wurde prov. als ortsschulaufseher 
bestellt. Die Schule wurde von 47 
Kindern besucht, und der Versuch 
hatte guten Erfolg; ebenso auch 
im Jahre 1836/ 37. 
Um aber diesem anfange Bestand 
zu geben, fehlte noch Vieles.
Es begannen die Verhandlungen 
über den Bau eines neuen Schul-
hauses. Die mehreren nachbarn 

der bemeldeten Parzelle, die im 
ganzen nicht groß und nichts 
weniger als wohlhabend ist, ent-
schlossen sich, ein Schulhaus ganz 
mit freiwilligen Beiträgen zu er-
bauen, ohne die gesetzliche Kon-
kurrenz ansprechen zu wollen; der 
möglichst geeignete Platz hiezu 
wurde vorschriftsmäßig ausge-
mittelt; und der Bauplan auf ansu-
chen vom wohllöbl. k.k. Kreisamte 
den Bauliebhabern an händen ge-
geben, und so erhob sich im Som-
mer 1837 am Schusteregge ein 
regelmäßiges Schulhaus mit vor-
schriftsmäßiger Lehrerwohnung 
und einem schönen, lichten und 
für 60 Kinder geräumigen Schul-
zimmer. Indessen wurden auch 
von wohltätern und Schulfreun-
den 500 st. R. w. legate gemacht 
als anfänglicher und einstweili-
ger Beitrag zur 
Besoldung eines 
lehr-Individuums, 
in der Hoffnung 
mehrerer milder 
Beiträge für die 
Zukunft. 
wahrlich ein schö-
ner Beweis, was 
anhaltender Eifer 
für eine gute Sache 
vermag!
Die vorzüglichen 
Beförderer der so 
begonnen neuen 
Schulanstalt und die 
ausgeschessenen 
zur Bauführung: 
Josef Feichter, tho-
mas Prenn und Pe-
ter haidacher wa-
ren so erfreut über 
das glückliche Zu-
standebringen die-
ses Werkes, daß sie 
antrugen, schon 

mit anfange der winter Schule 
1837/38 im neuen Schulzimmer 
ein Dank- und Freudenfest zu fei-
ern.
Man suchte sie zu bereden, damit 
noch einstweilen zuzuwarten, bis 
ihre Schulanstalt auch urkundlich 
errichtet und von den hohen Be-
hörden öffentliches Ansehen wür-
de erhalten haben.
allein als die gesetzliche Visitation 
dieser Schule in Außermühlwald 
auf den 18. april angekündigt 
wurde, konnten die Interessenten 
dieser Schule nicht mehr zurück-
gehalten werden, den Dank und 
die Freude in ihren herzen auch 
laut werden zu lassen. 
Der 18. april brach an; Pöllerschüs-
se verkündeten solchen schon in 
aller Frühe als einen feierlichen 
tag für diese thalgemeinde. Um 
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6 Uhr brach der k. k. hr. landge-
richtsvorstand augustin v. leis 
in Begleitung des hrn. Distrikts-
Schul-Inspektors zu taufers nach 
Außermühlwald auf. Als sie in die 
linie des hauses vom wenger ka-
men, wurden sie von den Schul-
jungend in festlicher Kleidung-die 
Mädchen trugen Kränze- und mit 
fliegenden Fähnlein-angeführt 
vom lehrer Joseph niederkof-
ler- begrüßet. Am Punkte, wo das 
neue Schulhaus zuerst der ankom-
menden Kommission ins Auge fiel, 
verkündeten ein hoher torbogen 
mit chronograph. Inschriften und 
losgebrannte Pöller den Grund 
des festlichen tages. Der Zug 
führte gerade zum Schulhause, 
wo die Schulkinder Spaliere bilde-
ten, durch welche die Kommission 
in das haus eintrat, dessen blei-
bende Inschrift: 
Schule in Außermühlwald aus Lie-
be erbaut - war mit einem tor-
kranze geziert. hier wurde die 
Kommission von der Seelsorgs-
geistlichkeit in Mühlwald und von 
den Vertretern der nachbarschaft 
Außermühlwald empfangen. 
nach kurzem ausruhen, wo hr. 
landrichter den nachbarn sein 
wohlgefallen an dem Baue zu er-
kennen gab, ging der Zug unter 
beständigen Pöllerschüssen von 
da vorwärts zur Maria hülfskapel-
le zu nothdurft- Mayrkirchl ge-
nannt.
Das ohnehin freundliche Kirchel 
war festlich geschmückt; über der 
Eingangsthüre war in gut ange-
brachter Verzierung zu lesen: 
Vater! gib allen wohlthätern die-
ses Baues Glück und Freude!
heute sollte da das erste Mal die 
ewige Stiftmesse für Johann Vop-
pichler selig gehalten werden, 
die sich derselbe bei seinem nam-

haften Vermächtnisse per 400 
fl. zur Begründung der Schule in 
Außermühlwald bedungen hat, 
und wurden- seinem ausdrück-
lichen Willen gemäß- die Schul-
kinder vorläufig erinnert zum Ge-
bethe für seine Seelenruhe. Da 
aber alles bereitet war zu einem 
festlichen Gottesdienste, so hat 
hr. Distrikts-Schul-Inspektor ein 
feierliches amt gesungen; losge-
brannte Pöller verkündeten die 
wichtigsten Momente. Bei den 
hier ab gesungenen liedern be-
merkte man auch den text vom 
hochwürd. hrn. Johann Gasser, 
der mehr als 20 Jahre hülfspries-
ter in Mühlwald, wo er sich durch 
die vielen gedichteten andächti-
gen Kirchenlieder im geeigneten 
Volksstiele ein bleibendes Denk-
mal gesetzt hat. allerdings ver-
dienten diese lieder gesammelt 
und durch den Druck allgemein 
bekannt zu werden. nach vollen-
detem Gottesdienste ging der 
Zug in gleicher ordnung zurück 
bis zum niedermayr. hier wurden 
die Prällminarien zur Errichtungs-
urkunde der Schule entworfen. 
auf Mittag bewirthete Peter 
Haidacher großmüthig die Theil-
nehmer an diesem Feste. nach 

dem freundschaftlichen Mittages-
sen, das mit sichtbarer heiterkeit 
eingenommen wurde, ging es um 
1 Uhr wieder in das Schulhaus, wo 
die Schulkinder abermals versam-
melt waren zur Prüfung, welche 
sich mit Vertheilung der Preise 
und Geschenke an die Schulkinder 
schloß. 
Der ortsschulaufseher und vor-
zügliche Beförderer dieser Schule- 
Joseph Feichter, wollte der Kom-
mission und den verehrten Gästen 
noch danken, allein er war zu sehr 
ergriffen, als daß er sich ausspre-
chen konnte. 
So schloß sich dieser Tag, der bei 
der Nachbarschaft Außermühl-
wald noch lange in erfreulichem 
andenken bleiben wird. 

Abgeschrieben in der ursprüng-
lichen Form aus „Der Bote von 
Tirol“ 1838-05-17   ( Tessmann 

Digital) von Waltraud Aschbacher
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nein, es war kein gutes Jahr, auf 
das die Männer der Bergrettungs-
stelle Sand bei der diesjährigen 
Jahresvollversammlung zurück-
blicken mussten. war doch ihr Ret-
tungsstellenleiter lukas (lacky) 
Forer, den sie erst im Vorjahr in 
seinem amt bestätigt hatten, am 
6. Juni 2020 bei einer Übung in 
den tod gestürzt.
Seine aufgabe als Rettungsstel-
lenleiter hat inzwischen der bishe-
rige Stellvertreter übernommen: 
Im herbst wählten die 30 aktiven 
BRD-Männer walter Unteregels-
bacher zu ihrem neuen Chef und 
Florian niederbacher zu dessen 
Stellvertreter. Doch damit ist die 
lücke, die lacky hinterlässt, nur 
formal geschlossen. Der Schmerz 
über den Verlust eines lebensfro-
hen Freundes und umsichtigen 
Rettungsstellenleiters voller ta-
tendrang und Begeisterung, die 
traurige Erinnerung an die unheil-
vollen Ereignisse am Ende einer 
Einsatzübung bleiben – und be-
stimmten auch die Vollversamm-
lung 2021.

Besondere Jahresvollversamm-
lung in einem besonderen Jahr: 
lediglich der ausschuss der Ber-
grettungsstelle Sand in taufers 
traf sich in Präsenz, um mit den 
über Internet zugeschalteten Mit-
gliedern auf ein schweres Jahr 
zurückzublicken: im Bild von links 
thomas Steger, Christian Kirchler, 
Florian niederbacher, Matthias 
oberlechner, Siegfried Jungmann 
und andreas Felderer; es fehlen 
walter Unteregelsbacher und 
herbert Prenn (kleine Bilder von 
links).
Schon der äußere rahmen mach-
te klar: Diesmal ist nichts, wie es 
einmal war! um den großen Tisch 
herum lediglich eine handvoll 
Bergretter in ihren roten Einsatz-
jacken - die ausschussmitglieder 
mit verhüllten Gesichtern, die 
Blicke auf einen großen Bild-
schirm gerichtet und in der Mitte 
eine Kerze mit dem Bild von lacky, 
der fehlt. Und so begann die Jah-
reshauptversammlung auch mit 
einer Gedenkminute. Doch des 
verunglückten Chefs gedenken 

heißt vor allem weitermachen, 
den Kopf nicht hängen lassen und 
anpacken – jetzt erst recht. 
Das taten die Männer dann auch. 
Die Zahlen und Fakten im Rechen-
schaftsbericht 2020 belegen es 
auf eindrucksvolle weise. nicht 
weniger als 3028 unentgeltlich 
abgeleistete Einsatzstunden sind 
für das Jahr 2020 dokumentiert: 
Rettungseinsätze, Suchaktionen, 
aus- und weiterbildungen, Bereit-
schaftsdienste, Besprechungen, 
wartungsarbeiten in Eigenregie 
an Gerätschaft, Fuhrpark, Vereins-
lokal … wichtig ist den Bergret-
tern auch die Zusammenarbeit 
mit den anderen Blaulichtorgani-
sationen, was sie unter anderem 
auch durch ihre teilnahme an der 
Jahreshauptversammlung der 
Feuerwehren von Mühlwald (am 
1. Februar 2020) und lappach (am 
25. Jänner 2020) zum ausdruck 
bringen wollten. 
Die vorgestellte Auflistung der 
notfalleinsätze liest sich wie ein 
Spiegelbild des vergangenen 
Corona-Jahres. Unberechenba-

EIn JahR wIE KEInES JE ZUVoR

Bergrettung Sand in taufers blickt auf ein schweres Jahr zurück

walter Unteregelsbacher (rechts) wurde 

zum Rettungsstellenleiter und Florian 

niederbacher (links) zu seinem Stellver-

treter bestellt. 
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rer Stillstand in Zeiten mit hohen 
Infektionszahlen, außergewöhn-
lich hohe anforderungen in Zei-
ten der Bewegungsfreiheit: bis 
zu vier Einsätze wöchentlich im 
September, hohe Belastung auch 
im Juli und august, kein einzi-
ger notruf in den Monaten März, 
april und oktober. 26 der insge-
samt 36 Rettungseinsätze des 
Vorjahres waren in der zweiten 
Sommerhälfte zu verzeichnen. 16 
davon waren wanderunfälle, je-
weils vier Mal wurden die Retter zu 
Bergunglücken, zu medizinischen 
notfällen und zur Bergung von Pa-
ragleitern gerufen. Drei Mal waren 
Skitourengeher, zwei Mal Moun-
tainbiker in not. Ebenfalls zwei Mal 
rückte die Sandner Bergrettung 
zu Suchaktionen aus, einmal wur-
den sie nach einem arbeitsunfall 
alarmiert. Viermal mussten die 
Männer die erhoffte Hilfe schuldig 
bleiben, konnten das leben der 
Verunglückten nicht mehr retten.

ZAHLEn IM üBERBLIcK
2020 waren die 30 aktiven Mit-
glieder der Bergrettungsstelle 
Sand in taufers 3028 Stunden im 
ehrenamtlichen Einsatz. nur rund 
15 Prozent davon entfielen unmit-
telbar auf Rettungseinsätze, den 
weitaus größten zeitlichen Auf-
wand erforderten Bereitschafts-
dienste und Fortbildungstätigkei-
ten.
 

EInSATZBEREIT
In Eigenregie und mit viel hand-
werklichem Können haben die 
Männer der Sandner Bergrettung 
im vergangenen herbst in 312 
Gratisstunden die Spinde für das 
Vereinslokal selber getischlert 
und montiert. So hatte es noch 
Lacky mit „saina Mando“ geplant, 

„weil das am einfachsten geht und 
am wenigsten kostet.“

DIE nEUE SPITZE
nach dem Unfalltod von lukas 
Forer waren die 30 aktiven der 
Bergrettung Sand in taufers im 
herbst gezwungen einen neuen 
Vorstand zu wählen. Dabei wur-
de walter Unteregelsbacher zum 
Rettungsstellenleiter und Florian 
niederbacher zu seinem Stellver-
treter bestellt. Unteregelsbacher 
gehört dem BRD seit 2002 an. Zu-
letzt war der 58-jährige Bautech-
niker aus Uttenheim bereits Ret-
tungsstellenleiter-Stellvertreter. 
„technisch und medizinisch am 
Ball bleiben sowie Kameradschaft 
und Zusammenhalt stärken“, er-
klärte er zu seinen vorrangigen 
Zielen. niederbacher, von Beruf 
Montageleiter für Biogasanlagen, 
kommt aus Kematen. Bergretter 
ist der 39-Jährige seit 2016. 

Herbert Prenn
BRD Sand in Taufers

10 Rettungseinsätze im Gemeindegebiet von Mühlwald

27.01.2020 lappach - Mutenock: hubschrauber-Bergung eines 

  verletzten Skitourengehers

02.06.2020 lappach - Zösen: Bergung einer verletzten wanderin

13.06.2020 lappach - neves: Bergung einer verletzten Person

04.07.2020 lappach - neves: hubschrauber-Bergung eines verletzten 

  Mineraliensammlers

05.07.2020 neves - Untermaurer alm: Bergung einer verletzten wanderin  

01.08.2020 neves - Gemeindealm: medizinischer notfall

06.08.2020 neves - Seegrube: Rettung aus Bergnot von zwei Personen

13.09.2020 Mühlwald - weizgruberalm: Bergung eines verletzten   

  Mountainbikers

27.09.2020      Mühlwald – Sonnklar: Bergung einer verletzten Gleitschirm-

  pilotin

31.12.2020 Mühlwald - Gornerberg: abklärung Suchaktion

HoHE AUSZEIcHnUnG 
In MEMoRIAM 
LUKAS FoRER

 
alljährlich wird in Pinzolo (Pro-
vinz trient) die Goldene Gedenk-
medaille für alpine Solidarität an 
eine Person verliehen, welche 
im Rettungseinsatz am Berg 
ihr leben lassen musste. 2020 
wurde diese Ehrung dem bei 
einer Einsatzübung tödlich ver-
unglückten Bergrettungsleiter 
aus Sand in taufers zugespro-
chen. Dessen Familie konnte die 
„Medaglia d’oro alla Memoria“ in 
Empfang nehmen. 
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„ALLES HAT ZWEI SEITEN“

Franziska Küer schreibt in einer Facharbeit über ihre oma agnes 

MEInE oMA
In der ersten Klasse besuchte uns 
meine oma in der Schule, las uns 
aus ihrem Gedichtband „Berghoa-
mat“ vor und erzählte uns von frü-
her. 
Im laufe des heurigen Schuljahres 
erinnerte uns unsere Deutschleh-
rerin Frau Innerbichler immer wie-
der daran, dass wir uns Gedanken 
über das thema unserer Fachar-
beit machen sollten. Ich war sehr 
unschlüssig und konnte mich nicht 
wirklich für ein thema begeistern. 
Da brachte Frau Innerbichler mei-
ne oma ins Spiel und meinte, dass 
sich das leben meiner oma doch 
sehr gut als thema und Inhalt ei-
ner fächerübergreifenden Fachar-
beit eignen würde. Ich versprach, 
darüber nachzudenken und mit 
meiner oma darüber zu reden. Sie 
war zunächst gar nicht begeistert 
von der Idee, Inhalt einer Fachar-
beit zu werden und dachte zuerst, 
das sei nur ein Witz. Ich ließ mich 
von ihren Zweifeln aber nicht ab-

bringen und begann mit der ar-
beit und Recherche. Mit der Zeit 
ließ sich meine Oma von meiner 
Begeisterung anstecken und legte 
nach und nach ihre Bedenken ab.
organisatorisch war es für mich 
recht einfach an Informationen zu 
kommen, da ich meine oma immer 
anrufen konnte, um ihr Fragen zu 

stellen. Ich musste weniger im In-
ternet recherchieren, weshalb ich 
mir keine Gedanken um kopierte 
Formulierungen machen brauch-
te. Für die Wahlpflichtstunden in 
der Schule musste ich allerdings 
immer gut organisiert sein, denn 
da konnte ich meine oma schlecht 
anrufen.
Es war auch schwierig, sechs Fä-
cher auszuwählen, da jedes Fach 
zu meiner oma sehr gut passen 
würde. Das Fach Deutsch war na-
türlich ein Fixstarter, denn ohne 
die autorenlesung meiner oma in 
der ersten Klasse gäbe es die Fach-
arbeit in dieser Form bestimmt 
nicht. letztendlich habe ich mich 
zusätzlich noch für die Fächer Ge-
schichte, Italienisch, Musik, tech-
nik und Religion entschieden.
Die Erarbeitung und Beschäf-
tigung mit der Person meiner 
oma war für mich persönlich sehr 
gewinnbringend. Ich habe viel 
neues, Interessantes und Überra-
schendes über meine Vorfahren 
und deren leben und arbeiten er-
fahren. 

DIE MUnDARTDIcHTERIn

Die große Leidenschaft von Agnes 
ist das Dichten, sie schreibt vor 
allem Mundartgedichte. Es fing al-
les damit an, als 1999 das alte Bau-
ernhaus abgerissen wurde. Einmal 
saß sie beim Backofen unter dem 
haus und dachte sich, ein Gedicht 
zu schreiben, damit sie den abriss 
leichter verkraftet. Und so wurde 
es zu einem hobby, das sie heute 
noch ausübt.

Es ist wieder Lockdownzeit. Wir alle kennen zur Genüge die Regeln: 
zu Hause bleiben, soziale Kontakte meiden und sich und andere 
schützen. Das ist auch der Grund dafür, warum es für diese Ausgabe 
nicht möglich war, ein Interview mit Personen zu führen, die sich 
bereit erklärt haben, aus ihrem Leben zu erzählen.
Franziska Küer hat uns dankenswerterweise ihre Facharbeit, die sie 
zum Abschluss der 3. Klasse Mittelschule im vorigen Schuljahr ver-
fasst hat, zur Verfügung gestellt. Die Arbeit trägt den Titel „Meine 
oma“ und handelt von Agnes Strauß, Tratterbäuerin in Mühlwald.
Der Text wird vollinhaltlich, jedoch ohne fächerübergreifende Er-
klärungen und Beschreibungen wiedergegeben.
Wir bedanken uns bei Agnes Strauß und ihrer Enkelin Franziska für 
die Bereitschaft das Niedergeschriebene veröffentlichen zu dürfen.

Agnes Feichter
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2017 veröffentlichte sie mit Hilfe 
von waltraud Mair am tinkhof und 
agnes Feichter ihr erstes Buch 
„Berghoamat“. Zuerst wollte sie 
das gar nicht, aber die zwei Frauen 
überredeten sie, bis sie es schließ-
lich doch tat. In der ersten Klasse 
besuchte uns meine oma und las 
uns einige Gedichte aus dem Buch 
vor. Sie erzählte uns auch, wie das 
leben früher war. 
neben Epik und Dramatik gibt es 
die dritte literarische Gattung, die 
lyrik. Sie wird auch oft als Dich-
tung oder Poesie bezeichnet. Mei-
ne oma verwendet oft das lyrische 
Ich, da sie in ihren Gedichten über 
Situationen erzählt, die sie selber 
erlebt hat. Ihr lieblingsgedicht ist 
„Die Hitte“, weil sie die beschrie-
bene Situation oft erlebt hat. 
Im Gedicht geht es um den ab-
schied von der almhütte im 
herbst. Zuerst beschreibt sie die 
Zeit im Sommer, als die leute 
Butter machten und die Kühe hü-
teten. Dann schreibt meine oma, 
dass die Vögel singen und die 
Sonne in die hütte scheint. Zum 
Schluss schreibt sie über die Zu-
kunft, dass der winter kommen 
wird und sie sich schon auf den 
nächsten Sommer freut. Das Ge-
dicht hat 13 Strophen zu je vier 
Versen.
an den Gedichten meiner oma 
gefällt mir sehr gut, dass man er-
fährt, wie es früher auf dem trat-
terhof war und wie die ältere Ge-
neration gelebt hat. 
Außer dem Dichten hat meine 
oma noch ein weiteres hobby, 
das Krippenbauen.

HoBBy - KrippeN BaUeN

Die erste Krippe baute sie im Jah-
re 1996. Es war eine Krippe, die 

das alte Bauernhaus darstellt. als 
ihr ältester Sohn die Mittelschule 
besuchte, wünschte sie sich von 
ihm, dass er ein Vogelhäuschen 
baue, aber dazu kam es nie. 
Bei einem Elternsprechtag sah sie 
ein Vogelhäuschen ausgestellt. 
Sie dachte sich, dass sie das auch 
schaffen würde und probierte es 
aus. So wurden im laufe der Zeit 
aus den Vogelhäuschen Krippen. 
wenn meine oma eine Krippe 
baut, braucht sie zuerst ein Brett. 
Danach schraubt sie eine latte 
drauf, damit sie später das Gelän-
de anfertigen kann. 
nachdem sie das abgeschlossen 
hat, kann sie mit dem Bau der 
Krippe beginnen. Manchmal stellt 
sie eine Mauer aus Steinen her. 
Danach fängt sie an zu zimmern. 
Anschließend fertigt sie die Türen 
und Fenster an. Bei den Fenstern 
macht sie die Fensterrahmen und 
Glas dahinter, sodass es natürlich 
aussieht. Beim ersten Stock stellt 
sie den Balkon her und baut wei-
ter bis zum Dach. als Dach macht 
Agnes Strauß meistens ein Schin-
deldach. 
Die Schindeln werden von alten 
Brettern abgeschnitten, damit das 
Dach echt aussieht. Danach ist das 
haus fertig. Später muss sie noch 
das Gelände gestalten. Dazu hat 
sie immer unterschiedliche Ideen. 
Zum Schluss fertigt sie das Zube-
hör wie leitern, laternen, Bänke, 
wespennester, Zäune und vieles 
mehr an. 
Mir gefällt am besten die Krippe, 
bei der sie das alte Bauernhaus 
nachgebaut hat. Man sieht dort 
jedes kleine Detail eines alten 
hauses, das bei einem neuen nicht 
mehr ist. Und man sieht auch, wie 
meine oma, ihre Geschwister und 
ihre Eltern gelebt haben.

AGnES STRAUSS UnD 
IHR LEBEn

Agnes Strauß Küer ist eines von 
acht Kindern von Johann und Rosa 
Strauß. Sie wurde am hochgelege-
nen tratterhof am 7. Jänner 1947 
in Mühlwald geboren und ist so-
mit das zweitjüngste Kind. agnes 
wuchs mit drei Schwestern und 
vier Brüdern auf. Ihr Bruder Josef 
ist im Jahre 2004 gestorben.
Der Vater Johann Strauß wur-
de 1898 geboren. Er wurde 91 
Jahre alt und erlebte die beiden 
weltkriege. Im Ersten weltkrieg 
war er zwei Jahre an der Dolomi-

agnes Küer mit hans Berger, da-
mals Senator in Rom.
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tenfront am Monte Pasubio, bis 
er erkrankte und einige Zeit im 
lazarett verbrachte. Seinen nach-
kommen verschwieg er zur Gänze 
das Kriegsgeschehen. Sein Bruder 
Josef versorgte 1915 im Sommer 
noch das Vieh auf der alm, bevor 
er einrücken musste. Beim ab-
schied von den Eltern sagte er: 
„Ich werde euch nicht mehr wie-
dersehen.“ Gut zwei Monate spä-
ter, am vierten Dezember 1915, ist 
er in den Dolomiten gefallen. als 
sein Bruder Johann im advent zur 
Messe ging und die Post abholte, 
bekam er die traurige nachricht, 
dass Josef, sein Bruder, gefallen 
ist. auf dem heimweg haderte er 
mit sich, ob er den Brief den Eltern 
überreichen sollte oder nicht, was 
er dann doch tat. Somit übernahm 
Johann Strauß als zweitältester 
den Bauernhof. während des 
Ersten weltkrieges mussten die 
Bauern die Erzeugnisse vom Bau-
ernhof zum Großteil abgeben. Es 
wurde streng kontrolliert. Irgend-
wann haben die Bauern einen teil 
Getreide in eine truhe geschüttet 
und in ein loch vergraben. 
Johann rückte auch noch in den 
Zweiten weltkrieg ein, doch nur 
für zwei Monate, die er nicht an 
der Front verbringen musste. 
1939 entschied sich die Familie 
wie die meisten Mühlwalder ge-

gen die option. Die heimatliebe 
war zu groß. rosa und Johann 
Strauß heirateten am 31. März 
1937 in Maria trens bei Sterzing. 
Das erste Kind bekamen sie 1938, 
das letzte 1950. Agnes Strauß ist 
im Jahre 1947 geboren und über-
nahm im herbst 1971 mit ihrem 
Mann den hof, weil alle ihre Brü-
der nicht interessiert daran wa-
ren. Sie erfüllte ihrem Vater den 
allergrößten Wunsch und wurde 
somit Bäuerin.
als meine oma einschulte, schrieb 
man das Jahr 1954. Sie besuchte 
die Schule in Mühlwald, bis sie 13 
Jahre alt war, danach arbeitete sie 
auf dem Bauernhof. 
oma machte sich täglich um halb 
acht auf in die Schule zu gehen. Sie 
war ca. 2 Stunden unterwegs. Die 
Schule begann um 8.00 Uhr und 
endete um 15.00 Uhr. Im winter 
ging sie von zu hause weg, als es 
noch dunkel war und kehrte erst 
wieder heim, als es schon finster 
war. wenn sie mit dem Schlitten 
fuhr, war sie schneller in der Schu-
le. am Donnerstag war immer 
schulfrei, am Samstag jedoch war 
Schule.
Früher musste man immer sehr 
viel beten. auch nach der Schu-
le, wenn die Kinder müde waren, 
mussten sie oft in die Kirche ge-
hen um zu beten. Zweimal in der 
woche war Schulmesse. Diese 
dauerte bis 15.45 Uhr.
als meine oma zur Schule ging, 
trugen alle Mädchen noch Röcke. 
hosen hatten nur die Buben. we-
der Mädchen noch Knaben waren 
damals im Besitz einer warmen 
Jacke, so wie man sie heute hat. 
Bei den Schlittenfahrten im win-
ter waren die Röcke der Mädchen 
durch den vielen Schnee oft steif-
gefroren.

Meine oma war die erste Schüle-
rin von Mühlwald, die eine Schul-
tasche aus leder hatte, die ande-
ren Kinder hatten eine aus loden. 
Die Unterrichtsfächer von damals 
waren: Zeichnen, Rechnen, Geo-
grafie, Naturkunde, religion, 
Deutsch und Italienisch. Diese Fä-
cher wurden von einer Deutsch- 
und einer Italienischlehrerin unter-
richtet. Der Religionslehrer war ein 
Priester.
wegen der Ganztagsschule gab es 
in der Schule auch eine Mensa. Be-
sonders gut gekocht wurde nicht. 
Fast jeden tag gab es Suppe, die 
schon am Vortag zubereitet wur-
de, Fleisch kam so gut wie nie auf 
den tisch. weil es nichts anderes 
gab und die Kinder hunger hat-
ten, aßen alle,  was man ihnen vor-
setzte.
Meine oma ging schon in der ers-
ten Klasse zur ersten hl. Kommu-
nion. Die Mädchen waren weiß 
gekleidet und die Buben trugen 
einen anzug. nach dem Gottes-
dienst waren die Erstkommuni-
kanten in das Widum zu Kaffee 
und torte eingeladen.
Zur Schule ging meine oma im-
mer recht gern, weil viel gesungen 
wurde und ihr dies sehr gut gefiel. 
Sie ist sehr musikalisch. Sie wollte 
immer zum Chor gehen, aber da 
sie am Berg wohnte, war das zu 
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umständlich. Dafür sang die gan-
ze Familie oft zu hause nach dem 
Feierabend bis in die nacht hinein. 
Schon ihr Vater war sehr musika-
lisch. Früher ging er mit seinen 
Brüdern auf Märkte oder auch in 
häuser um leute zu besuchen. 
Danach spazierten sie immer in 
ein Gasthaus. Dort warteten die 
leute auf sie, weil sie wussten, 
dass sie etwas singen werden. als 
ich klein war, haben meine oma 
und ich immer sehr viel gesungen. 

Meine oma liebt volkstümliche 
Musik, vor allem volkstümliche 
Schlager. Ihre lieblingsband sind 
„Die Amigos“. 
Meine oma sagt oft: „alles hat 
zwei Seiten“. Ich finde, das passt 
zur jetzigen Situation sehr gut. 
Es ist zwar schlimm, dass wir nir-
gendwo hingehen dürfen und vie-
le leute sterben, aber es hat auch 
eine gute Seite. Da jetzt nicht 
mehr viele leute mit dem auto 
unterwegs sind, kann sich die na-

tur erholen. Die Menschen wissen 
jetzt auch die kleinen Sachen viel 
mehr zu schätzen. 
Meine oma und ich sind heute 
sehr glücklich darüber, dass ich 
mich in meiner Facharbeit mit ihrer 
Person, ihrem Leben und Schaffen 
auseinandergesetzt habe. Es hat 
uns beide noch enger zusammen-
geschweißt und verbunden. 

Franziska Küer

Die großen Herausforderungen 
auf den Straßen und Plätzen un-
serer Gemeinde haben die Verwal-
tung dazu bewogen, trotz nicht 
unerheblicher Kosten einen gro-
ßen Streusalzsilo anzukaufen und 
neben dem Gemeindebauhof auf-
zustellen. 
Dies erleichtert und beschleu-
nigt nicht nur die arbeiten beim 
winterdienst, sondern garantiert 
auch eine fachgerechte lagerung 
des Streusalzes. Entschieden hat 
man sich für ein Silo mit einem 
Fassungsvermögen von 50 Kubik-
metern, das entspricht rund 62 
tonnen Salz. 
Den auftrag für die lieferung und 
Montage des holzsilos mit Stahl-
unterkonstruktion sicherte sich die 
Firma Intercom Dr. leitner Gmbh 
aus Freienfeld. Sie hatte ein abge-
bot von 14,34 % auf die ausschrei-
bungssumme von 70.000,00 Euro 
abgegeben. 
Zusammen mit dem nettobetrag 
von 59.962,00 Euro und  3.000,00 
Euro für Kosten für Sicherheit be-
lief sich die Anschaffungssumme 
auf  62.962,00 Euro plus Mehr-

wertsteuer. Dieselbe Firma wurde 
für den Betrag von 7.696,91 Euro 
plus Mehrwertsteuer auch zur 
Durchführung der arbeiten zur 

anpassung des Geländes für die 
Montage des Streusalzsilos beauf-
tragt.

Gebhard Mair

StREUSalZSIlo FÜR DEn wIntERDIEnSt
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GRoSSE hIlFSBEREItSChaFt hÄlt an

Seit mittlerweile etwas mehr als 
drei Jahren gibt es die anlaufstel-
le „LeO“ in Sand in Taufers.   
„LeO“ steht für Lebensmittel und 
orientierung. Initiiert vom Pfarr-
gemeinderat taufers haben wir 
ehrenamtliche Mitarbeiter*in-
nen es uns zur aufgabe gemacht, 
Menschen in schwierigen lebens-
situationen zu unterstützen und 
ihnen Grundnahrungsmittel und 
hygieneartikel zur Verfügung zu 
stellen. Mit diesem Dienst möch-
ten wir bedürftigen Mitbürger*in-
nen helfen, wieder Hoffnung zu 
schöpfen und ihnen mit diesem 
kleinen, aber wichtigen Dienst ih-
ren oft schwierigen alltag etwas 
erleichtern. 
Im Untergeschoss des Musikpa-
villons von Sand in taufers ha-
ben wir unsere kleine ausgabe-
stelle eingerichtet und verteilen 
wöchentlich von dort aus lebens-
mittel und hygieneartikel.
alle Personen, welche in den Ge-
meinden Sand in taufers, Mühl-

wald, ahrntal und Prettau ansässig 
sind und einen Berechtigungs-
schein (ausgestellt von verschie-
denen sozialen und kirchlichen 
Einrichtungen) vorzeigen können, 
haben die Möglichkeit unseren 
Dienst in anspruch zu nehmen. 
Diese hilfe an unseren Mitbür-
ger*innen können wir nur anbie-
ten, da wir von verschiedenen 
Seiten unterstützt werden. an 
dieser Stelle DanKE für die le-
bensmittelsammlungen und die 
finanzielle unterstützung sowie 
die Bereitschaft, Platz für einen 
Einkaufskorb oder eine Spen-
denbox zum Sammeln zu finden. 
Despar Pircher, Bäckerei Eppacher 
und Bäckerei Graziadei sowie Fa-
milie Innerhofer (Moarhof) für die 
wöchentliche Zurverfügungstel-
lung von obst und Gemüse, Back-
waren und Eiern ein großes Ver-
gelt’s Gott.
Ein besonderer Dank gilt hilde, 
Margit, Evi, anni und Friedl aus 
Rein, die uns in der weihnachts-

zeit mit einer großzügigen Geld-
spende „beschenkt“ haben. Den 
Reinerlös einer sehr erfolgreichen 
Kerzen- und adventkranzaktion 
ließen sie zwei wichtigen sozialen 
Einrichtungen, dem Projekt „lö-
wenherz“ sowie unserem „LeO-
Projekt“ zukommen.
woche für woche sind glückliche 
Gesichter und ein aufrichtiges 
Vergelt’s Gott unserer „Kunden“ 
Motivation zur weiterführung des 
Projektes.
wenn auch Sie uns unterstützen 
möchten, können Sie mit hilfe von 
lebensmittelsammlungen und 
Geldspenden einen wertvollen 
Beitrag zu diesem Projekt leisten. 
Dafür möchten wir uns schon im 
Voraus bedanken.

Informationen rund um das Pro-
jekt leo erhalten Sie beim Sozial-
sprengel tauferer ahrntal, tel. 
0474/678008, beim Pfarrgemein-
derat taufers bei Rosa Gruber – 
340 9772153 oder bei Beate auer 
– 347 6286826

Bankverbindung raiffeisenkasse 
tauferer ahrntal 
IBan:  
It81C0828558271000308003769

Beate Auer

Seit 3 Jahren anlaufstelle leo in Sand in taufers - lebensmittel für Bedürftige

DanKE!
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KoStEnloSE naSEnFlÜGEltEStS FÜR allE

testkampagne mit der Gemeinde Sand in taufers  

ab 30.04.2021 bieten die Gemein-
den Mühlwald und Sand in taufers 
den Bürgerinnen und Bürgern die 
Möglichkeit für Nasenflügel-An-
tigen-Schnelltests. Die tests sind 
freiwillig und kostenlos.

WER KAnn SIcH 
TESTEn LASSEn?

testen lassen können sich alle 
Bürger/Innen mit wohnsitz in den 
Gemeinden Mühlwald und Sand 
in taufers und/oder Personen, 
welche Ihren arbeitsplatz in den 
genannten Gemeindegebieten 
haben

Wo WIRD GETESTET?
Die Nasenflügel-Antigen-Schnell-
tests werden im Vereinssaal von 
Mühlen in taufers, Mühlen in 
taufers – Florianweg nr. 4 durch-

geführt.

WAnn KAnn IcH MIcH 
TESTEn LASSEn?

ab Freitag, 30. april 2021 zu fol-
genden Uhrzeiten:
Montag:    13:30 – 18:30 Uhr
Mittwoch: 07:00 – 13:00 Uhr
Freitag:     15:00 – 20:00 Uhr
Es ist keine Vormerkung erforder-
lich! 

WAS IST MITZUBRInGEn?
- Das ausgefüllte Anmeldeformu-
lar 
- Informationsschreiben Daten-
schutz 

- Identitätskarte oder gleichwerti-
ges Dokument
- Gesundheitskarte
- Handynummer
- E-Mail-Adresse

wir bitten Sie, das Formular und 
das Datenschutzblatt direkt zum 
test mitzunehmen. 
Im rathaus finden Sie auch Aus-
drucke zum abholen. 

 WIE LäUFT DER TEST AB?
Der gesamte testvorgang läuft 
unter wahrung der maximalen Si-
cherheitsvorkehrungen ab.

WIE LAnGE GILT DAS 
TESTERGEBnIS?

Das testergebnis gilt max. 72 
Stunden. Sie werden gerechnet ab 
Mitternacht des testtages. 

MEhR VERantwoRtUnG BEIM BIoMÜll notwEnDIG
Die Sammlung des Biomülls ist 
für viele haushalte ein hervorra-
gendes angebot und nicht mehr 
wegzudenken. aber die Verant-
wortungslosigkeit von einigen 
wenigen gefährdet diesen Dienst 
immer wieder. 
Bekanntlich wird der Biomüll  aus 
unserer Gemeinde nach Sand in 
taufers geliefert. Grundvoraus-
setzung ist: Biomüll muss Biomüll 
sein. leider nehmen es einige we-
nige mit der Mülltrennung nicht 
ernst und werfen Unrat in die Bio-
tonne, der darin nichts zu suchen 
hat. Egal, ob Pappkarton, Bierfla-

schen, nylon  oder wachskerzen - 
immer wieder wird auch aus unse-
rer Gemeinde stark verschmutzter 
Biomüll gemeldet. Deshalb der 
appell,  den Biomüll sorgfältig zu 
trennen. Für alles andere gibt es 
einen Restmüllsack.

MüLL IM FRIEDHoF
Ein ähnliches Problem wird regel-
mäßig auch im Friedhof festge-
stellt, wo Kernzenreste und Plas-
tik in der Biomülltonne landen. 
auch hier gilt: Mülltrennung geht 
alle an. 

Gebhard Mair
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SILVESTErSONG „WILLKOMMEN IM JETZT“

Die alljährliche Silvesterfeier des 
Jugenddienstes Dekanat taufers 
in hl. Geist konnte im Jahr 2020 
aufgrund der Corona-Pandemie 
nicht stattfinden. Als Alternative 
veröffentlichte der Jugenddienst 
Dekanat taufers über die sozialen 
Medien und deren Youtube-Kanal 
zu Silvester ein Musikvideo. Ins-
gesamt 11 Jugendliche des Deka-
nats schenkten ihre Stimme die-
sem Projekt. Der liedtext wurde 
eigens umgeschrieben und zum 
Titel „Willkommen im Jetzt“ neu 
verfasst. 
Außerdem wurden für das Video 
Momentaufnahmen, Einblicke in 
das hier und Jetzt der Jugend-
lichen und jungen Erwachsenen 
der letzten Jahre gesammelt. 
Coronabedingt wurden alle Stim-
men einzeln aufgenommen und 
am Ende zusammengeschnitten. 
Entstanden ist ein schönes Video, 
das Hoffnung, gute Laune und 
vielleicht auch ein bisschen leich-
tigkeit in der momentan schwieri-
gen Situation versprüht.
Den Link dazu findet ihr auf dem 
Youtube-Kanal und Instagram -, 
Facebook-account Jugenddienst 
Dekanat taufers. 

Weihnachtsvideo Altersheim 
„Gemeinsam statt einsam“

Die momentane Corona-Pande-
mie macht es vor allem auch für 
die Bewohner*Innen in den Se-
niorenwohnheimen schwierig. Um 
den Bewohnern ein kleines lä-
cheln auf die lippen zu zaubern, 

startete der Jugenddienst Deka-
nat taufers in der weihnachtszeit 
ein Projekt. 
Es ist eine weihnachtsbotschaft 
in Form eines Videos mit texten, 
Gedichten, liedern und wünschen 
für die Senioren. Über die sozia-
len Medien lud der Jugenddienst 
Dekanat taufers ein, unter dem 
Motto „Gemeinsam statt einsam“ 
kurze Videos mit einer weih-
nachtsbotschaft für die Bewoh-
ner*Innen einzusenden. 
Zusammengekommen sind über 
40 Videos aus dem gesamten De-
kanat. Kindergärten, Erwachsene, 
Jugendliche, Senioren aus dem 
gesamten tauferer-ahrntal, alle 
haben mitgemacht. Geplant war 

die aktion zu Beginn nur für die 
Seniorenheime in Sand in taufers 
und St. Johann, doch aufgrund 
der sehr positiven Rückmel-
dungen wurde das Video auf den 
sozialen Medien und dem Youtu-
be-Kanal des Jugenddienstes De-
kanat Taufers veröffentlicht und 
so allen Seniorenheimen in ganz 
Südtirol bereitgestellt.
Den Link dazu findet ihr auf dem 
Youtube-Kanal und Instagram-, 
Facebook-account Jugenddienst 
Dekanat taufers. 

Elisa Oberhollenzer
Jugenddienst Taufers

Silvesterfeier des Jugenddienstes Dekanat taufers über You-tube-Kanal
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DIalEKtaUSDRÜCKE aUS UnSEREM tal

typische Dialektwörter - aufgeschrieben von alfons hopfgartner

amèarschtn – vorher
Drembl - Knüppel
fùddo giohn – weggehen
Gizòggle – schlechte Garderobe
Gnagg – Genick
goschtig – grausig, schmutzig
Greggn – absonderung des auges
grettl - bewegen
Grieta- große Schritte
gschpriezn – eingebildet
hàschale – bedauernswertes we-
sen
hèschatzn – weinen, heulen
ìoba - mancherorts
kloffn – ordinär reden 
loasn – Spuren 
Möschba – Vogelbeeren
muisn – undeutlich sprechen
musign - jammern
öfnhelle – hinterer teil des Bauern- 
ofens
òhaxn – sich das Bein brechen
Òmrelle - Regenschirm
onte tion – schmerzen
òpaitl – frieren
Òwaichn – Durchfall
Pleetsche – großes Blatt einer 
Pflanze
pizzl- kribbeln
pfenggn - hupen
Plissn – dürre Baumnadeln
plàddon – wasser umherspritzen
a Preckl giohn – ein Stück weit ge-
hen
pilzn - krachen, lärm machen
Potto – Rosenkranz
Poofa – lätzchen
pòttschat – ungeschickt, verkocht 
Pfutschkinnig – Zaunkönig
Pöito tion – Verstecken spielen 
Penne – großer ovaler Mistkorb
Purschzagògl – Rolle beim turnen
plöddon – angeben, viel reden

Raito – Getreidesieb 
rampsn - umhertollen
Raumahaufe – Müllhaufen
Ruschpn – Reisig, Äste
roböttn – ohne Entlohnung arbei-
ten
röigl – locker
riffl – kammartiges Gerät zum 
Beerensammeln
rass – scharf (Speise)
Schmiss – Schwung, starker Regen
Siffl – Trinker, Alkoholiker
Schiefo – Eile
Schpriwo – Streu
Scherre – Kruste
sazzn – rennen
schiffrig – eilig, verrückt
schergn – verpetzen
Schupfe – kleiner heustadel im 
Feld
Schaabe – Bündel aus Ästen u. Rei-
sig
schepsn (Musl) – Baumstämme  
entrinden
Schtrauche – Katarrh
Schpundis hobn – angst haben
Schwetta – Pullover
Schwiebl – Riegel
stenkon - anpöbeln
sumpon - jammern
Taßn – Zweige
tschèrggat – schief, verkrüppelt
a tschìppile (z.B. Blumen) – ein Bü-
schel
tung – düngen
töppla – arbeitsschuhe, Bergschu-
he (rechts im Bild)

tschinggl – mit dem Feuer spielen
tootschn – mit dem wasser spie-
len
tòlggat – ungeschickt, undeutlich
taatl – Schublade
tèbilan – modrig

tòtscha – taugenichts, unbeholfe-
ner Mensch
tùtschn – schlafen, liegen
tschèggile – Schmarren
tiesl – Grippe
tschèchon –sich schwer tun
ùmmin – hinüber
untrundìworsche – kopfüber, ver-
kehrt
votrètzl – verschwenden
waite – das Freie
sich welgn – sich wälzen
wiede – Riemen, Bänder
wioche - fett
wiotig – aufgedreht, übertrieben
wòadl – schnell noch
wöppehottl – Spinnenwebe
wegn sebn pegn – deshalb
Zaatn - alpenrosen
zaichn – jemanden verdächtigen
Zentewäge spieln – schaukeln
ziflùre giohn – verloren gehen
Zurschzn – Zapfen der nadelbäu-
me
Zöitn – haare

Alfons Hopfgartner
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WIDEr DAS VErGESSEN (15)

Zur Erinnerung an jene Menschen, die in unseren herzen weiterleben

Jakob oberhuber - „Hochrain 
Mühlwald“
wenige Monate vor seinem 45. 
Geburtstag wurde Jakob oberhu-
ber durch einen arbeitsunfall aus 
dem leben gerissen. Geboren in 
lappach im Jahre 1901, verstarb 
er am 26. März 1946 in Mühlen. 
Jakob war allseits als fleißiger und 
friedsamer arbeiter geachtet. Er 
war bei mehreren arbeitsgebern 
im tale tätig, zuletzt arbeitete 
er als Fütterer beim Beikircher 
in Mühlen. Bei arbeiten im Fut-
terhaus stürzte er in einen Silo 
und fand dort durch eine Gasver-
giftung den frühen tod. auf sein 
Sterbebild ließ seine Frau fol-
gende worte schreiben: „Jakob, 
bitt für mich dort oben. Unsere 
liebe dauert fort und es gibt ein 
wiedersehen nach dem leid am 
schönsten Ort.“ 

Vinzenz nöckler - „Viehraster 
Außermühlwald“
Vinzenz nöckler erblickte am Jo-
hannestag des Jahres 1907 das 
licht der welt. Er arbeitete un-
ermüdlich am heimatlichen hof 
und war seinen Eltern eine große 
Stütze bis zu jenem tag, an dem 

er beim Sprengen von Steinen 
am 08. Mai 1950 schwer verun-
glückte. obwohl Vinzenz noch ins 
Spital von Bruneck gebracht wur-
de, konnten die Ärzte sein leben 
nicht mehr retten. Er erlag be-
reits am abend desselben tages 
seinen schweren Verletzungen. 
Seine letzte Ruhestätte hat der 
Viehrastsohn an der Seite seines 
Vaters im Friedhof von taufers ge-
funden.

Alfons Lerchegger - „Knapp-
pichl Mühlwald“
Geboren wurde alfons lercheg-
ger beim Knapppichl in Mühlwald 
am 22.10.1908. Später übersiedel-
te er nach Pfulters in der Gemein-
de Stilfes. Dort arbeitete er als 

Bahnarbeiter bis zum 17.09.1956. 
auf der Strecke Franzensfeste – 
Mittewald wurde er von einem 
vorbeifahrenden Zug gestreift 
und erlag bald darauf seinen 
schweren Verletzungen. Er wurde 
im Friedhof von Stilfes beigesetzt.

Laurentius Mittermair - „Kofler 
in Lappach“
Der 1. weltkrieg war erst kurz 
zuvor ausgebrochen, als lauren-
tius Mittermair am 06.08.1914 
beim Kofler in Lappach auf die 
welt kam. 37 Jahre später hatte 
sich der lebenskreis des jungen 
Mannes bereits wieder geschlos-
sen. Bei der holzarbeit schwer 
verletzt, wurde laurentius am 
05.08.1951 ins Krankenhaus von 
Bruneck gebracht, wo er tags dar-
auf verstarb. Die sterblichen Über-
reste des jungen Mannes wurden 
im Friedhof von lappach zur letz-
ten Ruhe gebettet.

Siegfried Knapp - „Körblegger 
Mühlwald“
Siegfried Knapp wurde als 4. von 
7 Kindern der Eheleute Gertraud 
und Josef Knapp am 09.03.1937 
beim Körblegger in Mühlwald 
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geboren. Er erlernte das tapezie-
rer-handwerk und war als tüchti-
ger und strebsamer arbeiter ge-
schätzt. In Mühlen baute er sich 
mit viel Fleiß ein eigenes Wohn-
haus. Der Bau war noch gar nicht 
fertig, als sich am 04.01.1967 in 
seiner werkstatt ein schwerer 
arbeitsunfall ereignete, durch 
den Siegfried mitten aus seinem 
Schaffen gerissen wurde. Zurück 
blieb seine junge Ehefrau mit 2 
kleinen Kindern im alter von ein 
und zwei Jahren sowie seine El-
tern und Geschwister. Der knapp 

30-jährige Familienvater wurde im 
Friedhof von taufers beigesetzt.

Seine hinterbliebene Frau hatte 
sich fortan nicht nur um ihre Kin-
der, sondern auch um die abzah-
lung der Schulden für den neubau 
zu kümmern. Ein wahrlich schwe-
res Erbe! Durch die hilfe ihrer 
Mutter, die ihr bei der Betreuung 
der Kinder zur Seite stand und 
einer arbeitsstelle, die ihr ein 
geregeltes Einkommen sicherte, 
gelang es ihr trotz des schweren 
Schicksalsschlages Mut und Kraft 
zum Weitermachen zu finden. 

Agnes Feichter

VIElFÄltIGES KURSPRoGRaMM IM SoMMER
Selbstverteidigungskurs für 
Jugendliche von 11 bis 15 Jah-
ren
Zeit: 19.-23. Juli 2021
ort: turnhalle Mühwald
Veranstalter: KFS Mühlwald
 
Tenniskurs für Jugendliche von 
11 bis 15 Jahren
Zeit: 26.-30. Juli 2021
ort: tennisplatz Mühlwald
Veranstalter: KFS Mühlwald
 
Bandeau – Stilistisches Stirn-
band häkeln für Mittelschüler
Zeit: 05.-10.07.2021 
ort: Mühlwald - von 09.00 - 12.00 
Uhr 
Veranstalter: Bildungsausschuss 
Mühlwald/lappach
 
Sommerkindergarten der Kin-
derfreunde Südtirol
Zeit: 05.-30. Juli 2021 in Mühl-
wald
02.-13.08.2021 in lappach
ort: Kindergarten und Grund-

schule Mühlwald bzw. Grund-
schule lappach
anmerkung: anmeldung ist be-
reits abgeschlossen

 
AnGEBoTE 

JUGEnDZEnTRUM LooP

Das Jugendzentrum loop orga-
nisiert im Sommer in Mühlwald 
folgende Kurse für Kinder und 
Jugendliche:

02.08-06.08.2021 / 14:00 – 17:00
Tanzkurs / Vereinssaal 
 
09.08.–13.08.2021 / 09:00 – 12:00  
Yoseikan- Turnhalle Mühlwald  
 

16.08.–20.08.2021 / 08:30 – 12:00 
nähkurs / Wintergarten Ver-
einssaal 
 
Ebenfalls findet ein Kurs zum The-
ma natur vom 05.07.-09.07.2021 
in Mühlwald statt.

Schnupperkurs für Lauf- und 
Wanderfreunde: 
jeden Dienstag, 19.00 uhr - Treff-
punkt beim Fußballplatz.
Start: 18. Mai - 22. Juni 
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Dekanats-Jugendosterfeier 2021 - nachdenklich, betend, singend

wE wIll StaY #toGEthER

am Sonntag, den 11. april 2021 
war es wieder soweit. Die alljähr-
liche Dekanats- Jugendosterfeier 
ging in die nächste Runde. Zahl-
reiche Jugendliche und Jungge-
bliebene kamen in der Pfarrkirche 
von Sand in taufers zusammen, 
um gemeinsam die auferstehung 
Jesu zu feiern. Ganz unter dem 
Motto „We will stay #together“ 
wurde die Gemeinschaft gefeiert 
und gezeigt, wie wichtig diese in 
der momentanen Zeit ist. Gemein-
sam mit Pfarrer Christian Pall-
huber genossen die zahlreichen 

Kirchengänger die etwas andere 
Messfeier betend und singend, 
aber auch ein wenig nachdenklich. 
Die Band Frischluft aus dem Deka-
nat taufers begleitete die Messe 
mit ihrem tollen Gesang und auch 
Kooperator Peter Kocevar begeis-
terte mit seiner Gesangskunst. So 
wurde gemeinsam mit ihm ein in-
teraktives lied gesungen, das zum 
Mitmachen anregte und gezeigt 
hat, dass Gemeinschaft möglich 
ist- man muss sie nur zulassen und 
spüren!

Jugenddienst Dekanat Taufers

SEKtIon RoDEln EhRt JoSEF UntERhoFER
Der Sportverein Mühlwald – Sekti-
on Rodeln blickte Corona bedingt 
auf einen eher durchwachsenen 
Saisonsverlauf zurück. Das Rodel-
rennen konnte im Februar 2020 
noch planmäßig durchgeführt 
werden. Das abschließende Fina-
le des Südtirolcups, an dem unser 

Rodeltitan Reichegger alfred re-
gelmäßig teilnahm, wurde leider 
nicht mehr veranstaltet. Dennoch 
ließ es sich die Sektion rodeln 
nicht nehmen, im herbst 2020 
eine zünftige Ehrung zu veranstal-
ten. Bei gemütlichem Zusammen-
sein im Kreise der Mitglieder so-
wie den helfern des vergangenen 
Rodelrennens wurde unser Grün-
dungsmitglied sowie langjähriger 
Sektionsleiter Josef Unterhofer 
für seinen unermüdlichen Einsatz 
im Verein geehrt. Die Sektion Ro-
deln überreichte Seppl zu diesem 
anlass eine gravierte sowie perso-
nalisierte trophäe.
„Goschta Seppl“ führte sein Amt 
stetig mit gutem Gewissen sowie 
mit viel Freude und leidenschaft 
aus. Dies spiegelt sich vor allem 
bei seinem Einsatz zum Bau der 
neuen rodelbahn „Sandweide“ 

wider. auf den Seppl war ständig 
Verlass und er hatte für jeden 
rodler ein offenes Ohr. „Goschta 
Seppl“ glänzte aber nicht nur mit 
organisatorischem talent und mit 
Führungsqualitäten, sondern er 
selbst war auch ein hervorragen-
der Rodler. ob bei Dorfrennen, 
bei Jäger- und handwerkerren-
nen, aber auch beim Puschtra- und 
Südtirolcup bewies er seine Stärke 
und sein fahrerisches Können. In 
allen Bereichen holte sich Seppl 
seine Preise und Medaillen.
Die Sektion Rodeln Mühlwald 
möchte hiermit dem „Goschta 
Seppl“ nochmals einen kräftigen 
Dank aussprechen und wünscht 
ihm alles Gute und noch das ein 
oder andere erfolgreiche Rodel-
rennen.

Thomas Reichegger
Sektionsleiter
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UnSERE VERStoRBEnEn MItBÜRGERInnEn 2020

Knapp Plankensteiner Caterina

*15.09.1930  +06.01.2020

Prenn hermann

*05.02.1944  +04.02.2020

Forer Josef

*21.03.1928   +10.02.2020

Reichegger Maria

*20.05.1940  +23.03.2020

Großgasteiger reinhold

*15.09.1962  +24.03.2020

oberhuber albuin

*13.03.1936   +28.03.2020

Kirchler anna

*18.04.1941  +04.04.2020

Steiner Gertraud

*29.10.1940  +16.04.2020

Gasser Plaickner Karolina

*29.05.1923  +26.04.2020

Mair am tinkhof Prenn agnes

*22.01.1948   +07.05.2020

Steiner albert

*15.11.1948  +08.05.2020

niederbacher oberbichler Maria 

*27.05.1926   +11.05.2020

oberhollenzer Knapp Gertraud

*11.03.1954  +15.05.2020

Unterhofer Johanna

*21.08.1946  +27.05.2020

Mairamtinkhof Seeber aloisia

*10.09.1933   +01.06.2020

Plaikner Engelbert

*08.05.1925  +24.06.2020

Grossgasteiger albin

*06.05.1970   +03.08.2020

Mittermair aschbacher theresia

*03.11.1934   +16.07.2020

Küer hedwig

*23.03.1929   +03.09.2020

Grossgasteiger Ferdinand

*04.08.1934   +19.10.2020
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Frühlingsboten in Lappach (Hahnwiesen) und Mühlwald (Feichter)
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